
Вчера, в день своего 60-летия, председатель Государственной думы Вячеслав Володин 
был награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» I степени. Соответствующий указ 
президента РФ Владимира Путина размещен на сайте Кремля.
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Ежедневный деловой выпуск

знай наших

Роботы помогут коммунальщикам. 
Столичные студенты изобрели 
машины, способные убирать снег 
даже на самых узких дорожках ➔ СТР. 3

главная тема

Очередной террористический 
удар. При ракетном обстреле 
лисичанской пекарни погибли 
28 мирных жителей ➔ СТР. 4

надо понимать

Бунт «Одинокой звезды». 
Противостояние властей Техаса 
и президента США грозит вылиться 
в политический кризис ➔ СТР. 9

vm.ru

Ярмарки выходного дня в Мо-
скве впервые заработали 
в феврале. Ранее они открыва-
лись только весной, когда на 
улице становилось теплее, 
и запасов у аграриев было по-
больше. Впервые в москов-
ской практике принято реше-
ние обустроить легкие пави-
льоны — теплые, с широкими 
прилавками и удобными про-
ходами. Их установили по 
23 адресам вместо шатров, 
которые традиционно под вы-
ходные монтировали на от-
крытых площадках преиму-
щественно в спальных райо-
нах. Горожане ярмарке рады, 
продавцы — тоже. Очевидная 
выгода для всех. Корреспон-
денты «ВМ» побывали на од-
ной из самых крупных в этом 
сезоне площадок — в пави-
льоне на улице Новинки. 

Овощи по сходной цене
Вывеска «Московские ярмар-
ки» — лучший опознаватель-
ный знак для москвичей. Уже 
с утра бойкая торговля идет во 
фруктовых и овощных рядах. 
Продавцы, приехавшие из ре-
гионов, признаются: встречи 
с покупателями в столице 
ждали с декабря. 

— А собирались всю неде-
лю, — улыбается продавец 
Кристина Куликова.
С собой она привезла се-
зонные и тепличные овощи: 
болгарский перец, помидо-
ры, огурцы, зелень, капусту. 
На прилавках алеют яблоки. 
Их привезли из Липецкой об-
ласти. 
Цена товаров стартует от 
40 рублей. За эти деньги, 
к примеру, можно купить ки-
лограмм отборного картофе-
ля. На выбор два самых попу-
лярных сорта: «синеглазка» 
и «желтая». Примерно столь-
ко же стоит сочная морковь. 
За яблоки просят 150 рублей.
— Сложнее выращивать свои 
овощи: огурцы и помидоры 
в холодное время года, — при-
соединяется к беседе сосед по 
ярмарке и земляк Куликовой 
Николай Чичкан. 
Продает он выращенные 
в собственных теплицах ово-
щи. За килограмм огурцов 
и помидоров берет по 350 руб-
лей. Но может и скидку сде-
лать. За улыбку, хорошее на-
строение и социальную карту 
москвича. 
Покупатели знают подход 
к продавцам.
— Я много лет покупаю про-
дукты у одних и тех же ферме-
ров, — признается жительни-
ца района Нагатинский Затон 
Елена Володенкова. 

Главное — безопасность
Все привезенные товары 
в обязательном порядке про-
ходят проверки. С утра на яр-
марке свой обход делает вете-
ринарный врач первой кате-
гории Ирина Серегина. От ее 
пристального взгляда не ута-
ится ни один испорченный 
помидор или кочан капу-
сты. Каждый образец изуча-
ют под микроскопом специа-
листы. 

— И только после того, как на 
руках у них появляются ре-
зультаты о безопасности про-
дукции, товары становятся 
доступны москвичам, — заяв-
ляет Ирина Серегина. 
В пятницу некоторые ферме-
ры привезли свежую клюкву. 
Придержать ее пришлось до 
субботы — только к выходно-
му дню специалисты выдали 
заключения на дары леса. 
— Мы с удовольствием пока-
зываем документы, если поку-
патели нас об этом просят. Зна-
ем: товар привезли качествен-
ный, — говорит продавец из 
Тамбовской области София 
Якубова. — Раньше мы прода-
вали свеклу, картофель, мор-
ковь, капусту, ягоды на ярмар-
ке в Кузьминках. Впервые ока-
зались на юге Москвы, хотя 
в столицу ездим каждый сезон 
вот уже 15 лет. Очень рады но-
вым павильонам. Условия ра-
боты намного лучше прежних. 
Вентиляция, кондициониро-
вание. За сохранность товара 
можно не беспокоиться — от-
ныне он хранится при нужной 
температуре. А ведь раньше 
была головная боль: зимой не 
уследишь — овощи и фрукты 
померзнут, летом тоже портят-
ся в сильный зной.

Вкус детства
Предлагают на ярмарках не 
только овощи, фрукты, ягоды, 

зелень. В ассортименте также 
колбасные, мясные, молоч-
ные изделия, сыры, сдобные 
печенья и сладости. 
— Много лет возим в Москву 
колбасу и деликатесы из Бела-
руси, — рассказывает прода-
вец Светлана Ковалева. — Вы-
бираем самое вкусное: варе-
ную колбасу, похожую на ту, 
которую изготавливали в Со-
ветском Союзе. Вкус детства! 
Есть зельц, рулеты, отварной 
язык, сосиски с рубленой го-
вядиной, копченая грудинка 
и многое другое. Все свежее 
и вкусное.
Ну а дети, конечно, бегут 
к сладостям. Их на ярмарках 
тоже много. Есть даже приле-
тевшие на самолете шоколад-
ки из Владивостока.
— Сладкая география у нас: 
Казахстан, Приморский край, 
Тульская, Рязанская, Пензен-
ская области, — хвалится 
продавец Татьяна Лущае-
ва. — Печенья, конфеты, па-
стила — выбор большой.
Фермеры знают: чтобы торго-
вать на ярмарке выходного 
дня в Москве, необходимо по-
дать заявку. 
— Получить бесплатное тор-
говое место через портал mos.
ru может владелец фермер-
ского или личного хозяйства, 
а также индивидуальный 
предприниматель или юриди-
ческое лицо. В этом сезоне 
среди участников распреде-
лили 390 торговых мест в де-
сяти округах столицы, — со-
общили в пресс-службе Де-
партамента торговли и услуг 
Москвы. 
Места распределяют в поряд-
ке очередности: их получают 
те, кто раньше подал заявле-
ние, соответствует всем тре-
бованиям и прошел проверку 
данных. Те, кому не хватило 
мест, попадают в лист ожида-
ния. Точные адреса ярмарок 
выходного дня опубликованы 
на сайте fair.mos.ru.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Подвиги детей стали примером 
героизма для взрослых
Накануне выходных в Мос-
гордуме памятные медали 
Совета Федерации «За про-
явленное мужество» вручи-
ли детям-героям. 

10 лет назад по инициативе 
заместителя председателя Со-
вета Федерации, Героя России 
Юрия Воробьева впервые 
прошла акция «Дети-герои». 
Молодых ребят, проявивших 
героизм, смелость и смекалку, 
награждали по всей стране. 
2 февраля, в День разгрома со-
ветскими войсками немецко-
фашистских войск в Сталин-
градской битве, прошла юби-
лейная акция. В парадном за-
ле Мосгордумы наградили 
юных москвичей, проявив-
ших героизм и спасших чью-
то жизнь. 
— Мы пригласили детей-геро-
ев в Мосгордуму и вручили им 
награды по поручению пред-
седателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко. Каж-
дый из них совершил героиче-
ский поступок, спас жизнь че-
ловека в различных опасных 
ситуациях. Каждый из этих 
ребят — герой, на которого 
равняется не только молодое 
поколение, но и каждый здра-
вомыслящий человек. Дай 
бог, чтобы как можно больше 
таких детей было в нашей 
стране, — сказал председа-
тель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. 
Ученица школы № 947, 16-лет-
няя Ольга Седова — участни-
ца юнармейского движения, 

имеет второй юношеский раз-
ряд по плаванию. Свою награ-
ду она получила за спасение 
десятилетнего мальчика, ко-
торый чуть не утонул в речке. 
— Это лето я проводила у од-
ноклассницы в деревне под 
Волгоградом. Там на речке 
есть место, которое называет-
ся «глубина» — дно там резко 
уходит вниз, а течение очень 
сильное из-за водонапорных 
башен, — рассказывает Ольга 
Седова. 
В тот день на пляже было мно-
го людей — и взрослых, и де-
тей. Двое мальчиков лет деся-
ти пришли искупаться, один 
поплавал и вышел на берег, 
а другой не смог доплыть до 
отмели и стал звать на по-

мощь. То, что рассказала даль-
ше Ольга, и есть проявление 
героизма. В первую очередь 
он заключается в неравно-
душии и искреннем желании 
помочь. 
— Мальчик стал звать на по-
мощь. В воде было много лю-
дей, но все подумали, что он 
шутит. Я поплыла к нему 
и в определенный момент по-
няла, что уже не чувствую 
дна, — говорит десятикласс-
ница. 
Когда девочка подплыла к то-
нущему ребенку, тот крепко 
схватился за нее. Какое-то 
время они плыли по течению. 
— Через некоторое время 
я увидела ветку, свисающую 
с берега высоко над водой. 
Я схватилась за нее и держала 
и себя, и мальчика. Оценила 
обстановку, нашла место, где 
можно выбраться, помогла 
мальчику выйти на берег, рас-
чистив территорию от камы-
шей и мусора. После этого мы 
вернулись на пляж, — расска-
зала Ольга. 
Папа девочки-героя Владимир 
Седов говорит, что юнармей-
цев учат многим полезным на-
выкам. Ольга прошла модуль 
«морской спасатель», поэтому 
знала, что делать в такой ситу-
ации. Но главное — не практи-
ческие умения, а желание по-
могать и смелость сделать шаг. 
Эти качества, по словам папы, 
у Ольги Седовой были всю 
жизнь. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Цифровизация 
приносит плоды
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал об опы-
те цифровизации в строи-
тельной отрасли 
столицы.

В Москве успешно 
реализован опыт 
построения циф-
ровой вертикали 
Стройкомплекса. 
Его масштабируют 
на регионы. 
— Ключевую роль в этом про-
цессе играют центры компе-
тенций РФ и Москвы. На се-
годняшний день у системы 
цифровых сервисов столицы 
насчитывается 25 тысяч поль-
зователей из более чем 7 ты-
сяч организаций, охват объ-
ектов — порядка тысячи. За 
прошедший год проведены 

миллионы цифровых транзак-
ций. С каждым днем эти циф-
ры только увеличиваются, — 
сказал Андрей Бочкарев.
Цифровизация отрасли дает 
колоссальный эффект — со-

кращаются затра-
ты на проекти-
рование и строи-
тельно-монтажные 
работы, а также 
сроки их выполне-
ния. На региональ-
ном уровне уже 
69 субъектов при-
няли нормативные 

документы о переходе на циф-
ровой документооборот, 86 — 
внедряют информационную 
систему управления строи-
тельными проектами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Выбираем отечественное
Фермеры из российских регионов привезли на прилавки 
качественную и свежую продукцию

2 февраля. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников наградил учащихся школ 
Дмитрия Крюкова и Ольгу Седову медалями Совета Федерации «За проявленное мужество»

2 февраля. Продавец из Липецкой области Кристина Куликова стала одним из участников ярмарки выходного дня в новом формате. Теплый павильон вместо привычного 
шатра разместили на улице Новинки на юге столицы. На прилавках — овощи, фрукты, ягоды, зелень, мясные, молочные и кондитерские изделия

В пятницу в сто-
лице стартовал 
новый сезон ра-
боты ярмарок 
выходного дня. 
Впервые ферме-
ры привезли да-
ры природы 
и представили 
их на устроен-
ных по-новому 
прилавках. 
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ИННА СВЯТЕНКО
ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ, ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ

Детей-героев очень много 
по всей стране. Их поступки 
должны быть примером 
для всех людей, о них нужно 
знать. Акции чествования ге-
роев проходят во всех субъек-
тах России. Мы наградили де-
тей, которые живут в Москве 
и совершили настоящие геро-
ические поступки. Часто мы го-
ворим, что молодежь уже не та, 
но вот они, наши дети, которые 
просто так совершили посту-
пок, понимая, что, кроме них, 
никто не смог бы помочь чело-
веку, который попал в беду. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москве насчитывается 
69 всесезонных ярма-
рок — 6 открылось 
в 2023 году, включая 
рыбный рынок «Мо-
сква — на волне» в Коси-
не-Ухтомском. А вместе 
с ярмарками выходного 
дня их количество до-
стигло 130. В общей 
сложности это 2,7 тыся-
чи торговых точек и бо-
лее 6000 рабочих мест. 
В прошлом году количе-
ство посетителей ярма-
рок превысило 6милли-
онов человек. Реализо-
вано 11 642 тонны про-
дукции.
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СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
МЭР ГОРОДА МОСКВЫ

Особенностью московских ярмарок является акцент на се-
зонных и региональных продуктах из разных уголков России: 
овощи, фрукты, молочная, мясная и рыбная продукция, 
продукция пчеловодства, соленья, варенье, орехи, сухофрук-
ты. Свежую сельхозпродукцию для московских ярмарок 
привозят фермеры из 47 регионов России и трех стран СНГ. 
При этом география поставщиков постоянно расширяет-
ся: чтобы совершить гастрономическое путешествие 
по России, не обязательно покидать Москву.
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Начинающим бизнесменам расскажут,
как сделать продукт узнаваемым
Сегодня в Москве стартует 
бесплатный образователь-
ный курс для начинающих 
предпринимателей. По его 
итогам участники защитят 
бизнес-проекты и получат 
сертификаты.

Малый бизнес Мо-
сквы (МБМ) реали-
зует проект «Стар-
тап-школа» с 2017 
года. Он ориенти-
рован на жителей 
столицы, которые 
хотят открыть 
и развить свое де-
ло. Новый образовательный 
курс продлится пять дней. 
Участники программы освоят 
10 модулей.
— Они посвящены основам 
предпринимательства, анали-
зу конкурентов, маркетингу 
и другим темам, — уточнила 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото).

По ее словам, за время суще-
ствования проекта обучение 
прошли уже больше 13 тысяч 
начинающих предпринима-
телей. Так, Евгения Шишма-
рева, создательница журнала 
об атмосферных местах, где 

также публикуют 
афишу бесплатных 
мероприятий, бла-
годаря экспертам 
«Стартап-школы 
МБМ» выбрала для 
себя оптимальный 
налоговый режим, 
узнала, как пра-
вильно продвигать 

свой проект и привлекать 
в него инвестиции.
Еще одна участница програм-
мы, Ольга Зорина, в прошлом 
году зарегистрировалась как 
индивидуальный предпри-
ниматель, чтобы вывести на 
международный уровень фе-
стиваль-конкурс народной 
культуры «Русское диво», кото-

рый она придумала несколько 
лет назад. В «Стартап-школе 
МБМ» девушка получила отве-
ты на вопросы, связанные 
с юридическими и финансо-
выми аспектами.
— В этом году я впервые про-
веду фестиваль не только в он-
лайн-, но и в офлайн-форма-
те, — поделилась Зорина.
Для предпринимателей, кото-
рые хотят, но не могут очно 
присоединиться к новому 
курсу «Стартап-школы МБМ», 
предусмотрены вебинары. 
Встречи с экспертами в он-
лайн-формате пройдут с 5 по 
9 февраля. Слушатели узнают, 
как создать продукт и вывести 
его на маркетплейсы, освоят 
инструменты для продвиже-
ния бренда в интернете и раз-
берут ошибки в электронной 
торговле. Подробности — на 
портале mbm.mos.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Школьники представят 
свои научные разработки
В столице стартовал прием 
заявок на участие в ежегод-
ных городских научно-прак-
тических конференциях для 
школьников. Он продлится 
до 20 февраля. 

Старшеклассники, ставшие 
победителями и призерами 
конференций, смогут полу-
чить при поступлении в уни-
верситет до 10 дополнитель-
ных баллов к Единому госу-
дарственному экзамену.
— Все ученики предпрофесси-
ональных классов разрабаты-
вают проекты и проводят ис-
следования на площадках ву-
зов. Это один из важнейших 
элементов нового стандарта 
обучения, который реализует-
ся с 2023 года, — рассказала 
первый замруководителя Де-
партамента образования и на-
уки Москвы Олеся Лукашук.
Она добавила, что городские 
научно-практические конфе-
ренции — это площадки, где 
дети могут показать результа-
ты индивидуальной или груп-
повой работы и получить об-
ратную связь от экспертов.
— Конференции становятся 
для ребят началом научной 
или профессиональной ка-
рьеры: именно здесь вузы на-
ходят будущих перспектив-
ных студентов и приглашают 
их продолжать исследования 
в реальной академической 
среде, а работодатели подби-
рают потенциальных талант-
ливых сотрудников и могут 
даже предложить заключить 
отложенный трудовой дого-
вор, — отметила Олеся Лу-
кашук.
На конференции «Инженеры 
будущего» школьники пред-
ставят проекты в области со-
временной инженерии и ин-
формационных технологий. 
Конференция «Старт в ме-
дицину» посвящена работам 
в сфере биологии, биохимии, 
фармацевтики и других обла-
стей естественных наук. 

Учеников приглашают также 
на конференцию «Наука для 
жизни». В прошлом году ее по-
бедителем стала ученица 11-го 
класса школы № 1557 имени 
П. Л. Капицы Александра Ко-
нышева. Вместе с одноклас-

сниками Владиславом Близне-
цовым и Чулпан Газизуллиной 
она разработала нейробудиль-
ник — систему для анализа 
структуры сна человека, опти-
мизации его пробуждения 
и диагностики сонного апноэ.
— Нейробудильник состоит из 
маски для сна, в которую 
встроено устройство для сня-
тия ЭЭГ ритмов головного 
мозга. Сон состоит из несколь-
ких циклов, каждому из кото-
рых соответствует свой ритм 
ЭЭГ. Система считывает его 
и определяет, когда нужно раз-
будить человека, — рассказала 
школьница. 
По словам Александры, уст-
ройство помогает просыпать-
ся бодрым. 
— Идея создать такую систему 
пришла ко мне, потому что 
каждый день, учась в школе, 
нужно рано вставать, а мне это 
дается нелегко. Я быстро засы-
паю и тяжело просыпаюсь, — 
пояснила она. 
Школьница протестировала 
устройство на себе и убеди-
лась в его работоспособности. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

7 декабря 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел производство медицинских изделий в индустриальном парке «Руднево». Инновационные компании могут 
рассчитывать на городскую поддержку, помощь с льготным кредитованием и гранты

Сергей Собянин: Льготы 
помогают предприятиям

Столичные учителя стали 
лауреатами всероссий-
ской премии «Будем 
жить!» Московские педа-
гоги работают на площад-
ках девяти медучрежде-
ний. Награды удостоены 
Павел Котлеров, заведу-
ющий учебной частью 
НМИЦ детской гематоло-
гии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Ро-
гачева, и Кристина Дрига, 
координатор программ 
дополнительного образо-
вания проекта.

кстати

Больше рабочих мест
В столице приняли дополни-
тельные меры поддержки ин-
весторов в рамках програм-
мы стимулирования созда-
ния мест приложения труда. 
Соответствующее распоря-
жение подписал Сергей Со-
бянин.
— Теперь для районов за пре-
делами Третьего транспорт-
ного кольца при расчете 
льгот будет установлен еди-
ный коэффициент располо-
жения мест приложения тру-
да — 0,7, — пояснили в сто-
личной мэрии. — Это позво-
лит выравнивать условия 
поддержки инвесторов, реа-
лизующих проекты на уда-
ленных от центра города тер-
риториях. Размер льготы рас-

считывается исходя из не-
скольких параметров, среди 
которых площадь объекта, 
его расположение, затраты 
на создание и срок строитель-
ства. Чем выше коэффициен-
ты, учитывающие данные 
параметры, тем большую 
льготу получает инвестор 
при реализации объекта по 
программе создания мест 
приложения труда.
При этом внутри Третьего 
транспортного кольца будет 
действовать нулевой коэффи-
циент расположения мест 
приложения труда для проек-
тов строительства объектов 
различного назначения, 
включая промышленность, 
деловое управление, научную 
деятельность, тор-
говлю, сферу раз-
влечений, обще-
ственное питание, 
логистические ус-
луги. Кроме того, 
нулевой коэффи-
циент устанавли-
вается во всех рай-
онах города при 
создании мест при-
ложения труда на 
первых этажах жи-
лых зданий.

Помощь с кредитами
Более 700 единиц оборудова-
ния приобрели столичные 
компании в прошлом году 
благодаря льготному инве-
стиционному кредитованию. 
Помощь получили свыше 
40 компаний. Как рассказал 
Сергей Собянин, программа 

городской поддержки вклю-
чает льготные инвесткредиты 
со ставкой 3 процента годо-
вых и суммой до 3 миллиардов 
на срок до трех лет. Эти деньги 
можно направить на строи-
тельство и реконструкцию 
промышленной инфраструк-
туры на территории Москвы, 
закупить новое оборудование 
и приобрести права на резуль-
таты интеллектуальной дея-
тельности.
— Помощь получают произ-
водители микроэлектроники, 
лекарств, продуктов питания, 
строительных конструкций 
и автокомпонентов и другие 
высокотехнологичные пред-
приятия, — уточнил Сергей 
Собянин. 

Переезд с комфортом
Большинство москвичей, по-
лучивших квартиры по про-
грамме реновации, восполь-
зовались сервисом «Помощь 
в переезде». Как рассказал 
в социальных сетях Сергей 
Собянин, эту услугу заказали 
76 процентов из почти 50 ты-

сяч семей, которые переехали 
в новые квартиры. 
— Грузчики и сама транспор-
тировка крупногабаритных 
вещей, от мебели и до быто-
вой техники, предоставляют-
ся новоселам бесплатно, — 
написал мэр.
Заказать грузоперевозку мож-
но после заключения догово-
ра на новую квартиру. Заявки 
принимают на портале mos.ru 
и в центрах информирования 
по переселению.

До Новой Москвы
Новую станцию «Потапово» 
Сокольнической линии метро 
планируют достроить до кон-
ца этого года. Как рассказал 
в своем блоге Сергей Собя-
нин, от «Коммунарки» по-
строили перегон протяженно-
стью 2,4 километра. «Потапо-
во» — первая наземная ота-
пливаемая станция в Москве, 
располагается в поселении 
Сосенское. Проект полностью 
создавали по технологии ин-
формационного моделирова-
ния BIM. Сейчас специалисты 
монтируют металлоконструк-
ции и выполняют отделочные 
работы.
Рядом со станцией «Пота-
пово» строят участок трассы 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе с благоустрой-
ством вокруг. Новые объекты 
улучшат транспортное обслу-
живание жителей Щербинки, 
поселений Сосенское и Вос-
кресенское.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В субботу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о дополни-
тельных мерах 
поддержки сто-
личных инве-
сторов и приоб-
ретении компа-
ниями оборудо-
вания с учетом 
льгот.

день мэра

детсадов и школ 
введут в Новой 
Москве в нынеш-
нем году, сообщил 
вчера в соцсетях 
Сергей Собянин. 

цифра
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Горожане хотят принимать 
важные для столицы решения
В течение первого месяца 
года москвичи более двух 
миллионов раз проголосова-
ли на сайте проекта «Актив-
ный гражданин».

Впечатляющие цифры гово-
рят о востребованности про-
екта, запущенного в 2014 году. 
За время работы к нему присо-
единились более 6,7 миллио-
на человек, проведено больше 
шести тысяч голосований. 
И количество участников про-
должает расти — в январе 
в проекте «Активный гражда-
нин» собрали примерно на 
40 процентов больше мнений, 
чем за аналогичный период 
в 2023 году. 
Голосования проводятся по са-
мым разным вопросам. В про-
шлом месяце, например, вы-
бирали победителей детского 
конкурса рождественских ри-
сунков «Светлый ангел». В сто-
лице такой конкурс проводи-
ли во второй раз. Дети от 6 до 
14 лет присылали рассказы 
и рисунки, посвященные зиме 

и рождественским традици-
ям. Другой опрос посвятили 
мероприятиям, которые прой-
дут на Северном и Южном 
речных вокзалах. В январе за-
вершилось голосование за 
имя для панды, родившейся 
в прошлом году в Московском 
зоопарке. Назвать детеныша 
пожелали больше 380 тысяч 
человек. И маленькая Катюша 
наверняка довольна выбором 
москвичей. 
— Сейчас горожане голосуют 
за лучшее новогоднее оформ-
ление фасадов магазинов, ре-
сторанов и торговых цен-
тров, — сообщается на офи-
циальном сайте мэра Мо-
сквы. — В пяти голосованиях 
собрано уже более 530 тысяч 
мнений. Также они определя-
ют тему для экскурсии в Му-
зее транспорта Москвы, кото-
рую включат в программу 
музея, выбирают любимые 
горки и места для катания на 
лыжах и коньках.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Первые этажи новостроек занимают коммерческие объекты 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о двух крупных 
проектах: сооружении Тро-
ицкой линии метро и про-
грамме реновации столично-
го жилфонда.

Развитие кварталов ренова-
ции и строительство площа-
дей для бизнеса позволит соз-
дать свыше 200 тысяч допол-
нительных рабочих мест. 
— В новостройках, возводи-
мых по реновации, на первых 
этажах обустраиваются нежи-
лые помещения для размеще-
ния бизнеса, — отметил Ан-
дрей Бочкарев. — Уже сейчас 
во введенных домах запроек-
тировано свыше тысячи таких 
помещений, где успешно от-
крываются разные предприя-
тия малого бизнеса. 
По его словам, на первых эта-
жах, как правило, появляются 
бытовые сервисы, небольшие 
магазины с товарами повсе-
дневного пользования, апте-

ки, парикмахерские и отделе-
ния банков. 
— Эти сервисы очень востре-
бованы жителями домов: с од-
ной стороны, они получают 
в шаговой доступности все не-
обходимое, а с другой — от-
крытие на первых этажах 
предприятий малого бизнеса 
создает новые вакансии для 
москвичей, — пояснил Андрей 
Бочкарев. 
Председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская 
подчеркнула, что такое напол-
нение кварталов реновации 
отвечает принципам ком-
плексного развития городских 
территорий. 
— Несмотря на то что про-
грамма реновации в первую 
очередь предполагает строи-
тельство жилья, она вносит 
свой вклад также и в создание 
разнообразной городской сре-
ды. Обратите внимание: пер-
вые этажи всех новых домов 
отданы для общественной 
функции, а сама возможность 
строить новые объекты дает 
шанс построить новые школы 

и детские сады в районах, ко-
торые в этом нуждаются, — от-
метила Юлиана Княжевская. 
Также вчера Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ на стан-
ции «Университет Дружбы На-

родов» Троицкой линии ме-
тро. Здесь уже завершена ра-
бота над оформлением путе-
вых стен.
— Смонтированы металличе-
ские панели с нанесенным на 

них названием станции, — со-
общил заместитель мэра сто-
лицы. — Путевые стены «Уни-
верситета Дружбы Народов» 
отделаны анодированными 
под сталь алюминиевыми со-

товыми панелями, а цоколь 
выполнен из черного габбро.
Параллельно завершается 
оформление и пассажирской 
зоны вестибюля станции, где 
над эскалаторной группой 
проектом предусмотрено раз-
мещение художественного 
панно на тему дружбы наро-
дов мира. Также ведется рабо-
та по облицовке фасадов вент-
киосков и входных павильо-
нов, а общая площадь отде-
лочных работ на станционном 
комплексе превысила 80 ты-
сяч квадратных метров.
— Сегодня станция уже на вы-
соком уровне готовности: по-
мимо оформления, здесь вы-
полняется устройство инже-
нерных систем, а на поверх-
ности начато благоустройство 
прилегающей территории. 
В частности, с наступлением 
тепла возобновятся работы по 
асфальтированию и укладке 
гранитной плитки, — отмети-
ли в столичном Стройком-
плексе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 января. Предпринимательница Виктория Юндерс арендует помещение на первом этаже 
новостройки. Здесь у нее мастерская подарков. Малый бизнес предпочитает такие помещения

В спальных 
районах станет 
больше рабочих 
мест, инвесторы 
создадут их

2 февраля. Ученица школы № 1557 Александра Конышева 
держит в руках нейробудильник, который она разработала
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в тему
Участвовать в научно-
практических конферен-
циях могут ученики 
7–11-х классов москов-
ских школ. Кроме того, 
есть секции для педаго-
гов, в рамках которых 
они представляют уни-
кальные практики в реа-
лизации предпрофесси-
онального образования. 
Участникам необходимо 
подготовить материалы 
для отборочного этапа: 
краткие тезисы, полные 
тексты проектов или ис-
следований, мультиме-
дийные презентации 
о процессе и результатах 
проделанной работы.
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Регулярные речные перевозки 
не теряют популярности зимой

Фестиваль хоров посвятили 
юбилею великого поэта

В январе пассажиры совер-
шили на двух регулярных 
речных маршрутах более 
42 тысяч поездок. Об этом 
в пятницу сообщил замести-
тель мэра Москвы, руководи-
тель Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов.

Всего же, уточнил заммэра, 
с момента запуска нового ви-
да городского транспорта 
пассажиры совершили на нем 
почти 450 тысяч поездок. 
За это время электросуда 
прошли более 160 тысяч ки-
лометров.
— Электрические суда, кото-
рые мы запустили в 2023 году 
под личным руководством мэ-
ра Москвы Сергея Собянина, 
пользуются очень большой по-
пулярностью у москвичей и го-
стей столицы, — отметил Мак-
сим Ликсутов. — Пассажиры 
все чаще выбирают их для сво-
их ежедневных поездок. 

Первый маршрут нового во-
дного транспорта курсирует 
между причалами «Киевский» 
и «Сердце столицы» в районе 
одноименного жилого ком-
плекса на Шелепихинской на-
бережной. Второй ходит от 
«ЗИЛа» до «Печатников». При 
этом, добавил заммэра, за-
пуск второго маршрута позво-
лил жителям юга и юго-восто-
ка столицы пересекать реку 
в два-три раза быстрее, чем на 
личных автомобилях или дру-
гом городском транспорте.
В столичном Департаменте 
транспорта напомнили, что 
оплатить проезд можно биле-
том «Кошелек» по карте 
«Тройка», банковской картой 
или по биометрии. У владель-
цев билетов «Единый» на 90 
и 365 дней поездки уже вклю-
чены в стоимость абонемен-
та. Для детей до 7 лет в сопро-
вождении одного взрослого 
проезд бесплатный. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Большом зале «За-
рядья» прошел XIII Москов-
ский фестиваль хоров вос-
кресных школ, который про-
водится при поддержке Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Москвы. «ВМ» 
побывала на мероприятии
и пообщалась с участниками.

В фестивале приняли участие 
семь лучших детских хоровых 
коллективов столицы. В каче-
стве специальных гостей был 
приглашен оркестр VOCE 
ANIMA под управлением Ми-
хаила Котельникова и один из 
первых профессиональных 
церковных хоров страны — 
Московский Синодальный 
хор под управлением заслу-
женного артиста России Алек-
сея Пузакова. 
— Фестиваль хоров москов-
ских школ проходит не пер-
вый год. В этот раз он посвя-
щен 225-летию со дня рожде-
ния Александра Сергеевича 

Пушкина. Все коллективы ис-
полнили произведения на 
стихи великого поэта. У каж-
дого хора есть свое лицо, ре-
пертуар, изюминка и творче-
ская направленность, и в этом 
обмене опытом, мастерством 
и музыкальными идеями за-
ключается одна из задач на-
шего фестиваля — расшире-
ние творческой деятельности, 
стремление к культурному 
обогащению, — рассказал 
Алексей Пузаков, худрук фе-
стиваля.
Каждый коллектив предста-
вил собственную хоровую 
школу. 
— Для нас большая честь вы-
ступать в этом зале. Наш хор 
существует с 2000 года при 
Успенском храме города Крас-
ногорска, — рассказала На-
дежда Зинина, руководитель 
Ушаковского хора мальчиков 
и юношей Успенского храма 
города Красногорска.
АННА ХРОМЦОВА 
a.khromtsova@vm.ru

На февраль запланировано 
множество мероприятий
В районе Орехово-Борисово 
Южное стартовал планово-
текущий ремонт пяти подъез-
дов. «ВМ» пообщалась с ру-
ководителем аппарата совета 
депутатов муниципального 
округа Орехово-Борисово 
Южное Денисом Беляевским 
(на фото) о том, что ждет 
район в этом году.

Денис Александрович, рас-
скажите, пожалуйста, какая 
культурная программа подго-
товлена для жителей в конце 
зимы?
У нас очень насыщенный план 
мероприятий в феврале, так 
как есть события, которые из 
года в год очень тепло встре-
чаются нашим населением, 
поэтому мы проводим каж-
дый год. На ближайшей по-
вестке дня — «Защитники 
земли Русской». Событие под-
разумевает включение отды-
хающих в тот или иной пери-
од нашей истории. На пло-
щадке мероприятия будут ра-
ботать реконструкторы, 
которые проведут мастер-
классы, расскажут интерес-
ные факты о тех или иных со-
бытиях. Очень веселое и по-
знавательное мероприятие, 
которое из года в год в нашем 
районе набирает все большую 
популярность. Мы модерни-
зируем программу и делаем ее 
разнообразнее, чтобы гости 
каждый год с удовольствием 
к нам приходили. 
Также у нас в районе старту-
ет конкурс «Давным-давно 
окончен бой» имени Сергея 
Сергеевича Орлова, в рамках 
которого школьники Орехо-
ва-Борисова Южного пред-
ставляют свои творческие 
произведения на тему войны. 
Многим очень нравится этот 
конкурс, детишки с удоволь-
ствием принимают в нем уча-
стие и таким образом отдают 
дань памяти. 
А будут ли проводиться в фев-
рале встречи депутатов с жите-
лями? Ведь впереди весна, 
у многих возникают вопросы 
по содержанию территории 
и благоустройству.
Конечно, встречи с населени-
ем — одна из ключевых обя-

занностей муниципальных 
депутатов, поэтому в середи-
не месяца планируется целая 
серия встреч.
Наибольшей популярностью 
всегда пользуются вопросы 
благоустройства территорий, 
капитального ремонта домов. 
Мы на каждый вопрос стара-
емся ответить максимально 
подробно, возможно запро-
сить дополнительную инфор-
мацию у соответствующих 
ведомств. Какие-то вопросы, 
конечно, берем под личный 
контроль.
А какие работы уже стартовали 
в районе?
На данный момент на началь-
ном этапе находится планово-
текущий ремонт пяти подъез-
дов. Объем работ везде раз-
ный, зависит от состояния 
подъезда, пожеланий жите-
лей. Мы в этот период активно 
контролируем ход работ, об-
щаемся со старшими по до-

му — вдруг у них появляются 
какие-то нарекания или во-
просы. Работа всегда должна 
быть сделана качественно, 
потому что людям еще долгое 
время предстоит пользовать-
ся всей подъездной инфра-
структурой.
А как обстоят дела у комму-
нальных служб района? Удает-
ся справиться со всеми слож-
ностями?
Да, наши коммунальщики по-
казывают настоящий профес-
сионализм! Во время снегопа-
дов местные жители были 
очень довольны их работой, 
так как сотрудники нашего 
«Жилищника» оперативно 
справились со снежными за-
торами, а на помощь им выхо-
дили мы — муниципальные 
депутаты, которые также по-
могали очищать дорожки, 
проходящие через многие 
важные общественные про-
странства.
Не удивлюсь, если зима под-
кинет нам еще сюрпризов, но 
работа отлажена и готовность 
к разным сценариям есть — 
для этого на нашей базе есть 
вся нужная и современная 
техника, а обучение сотруд-
ников проходит постоянно.
А есть ли в этом году план 
по открытию новых объектов 
досуга в районе?
Конечно, открытие многих 
важных для района объектов 
сейчас активно обсуждается. 
Деталями пока поделиться не 
могу, но с уверенностью ска-
жу, что жители просили об 
этом очень давно.
А как будет развиваться терри-
тория пойм рек Шмелевки 
и Кузнецовки?
Благоустройство территории 
прошло еще в прошлом году, 
оно было очень масштабным, 
потому что территория про-
ходит не только через наш 
район, но и соседний — Зяб-
ликово.
Все работы завершены, жите-
ли довольны. Наш «Жилищ-
ник» будет следить за состоя-
нием объектов — это спор-
тивный кластер, детские пло-
щадки.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Студенты придумали роботов, 
которые могут убирать снег

В аудитории МАИ творческая 
атмосфера. Студенты кафе-
дры 307 проверяют работо-
способность мотора-редукто-
ра и подключают двигатель 
наземного робота для уборки 
территорий в городе. Ребята 
подсоединяют провода к акку-
мулятору, и колесо мотора 
с шумом начинает вращаться.
— У нас есть готовая модель 
ходовой части, весь каркас, 
редукторы и механика, в на-
стоящее время мы собираем 
компоненты. В нашем изобре-
тении все детали придуманы 
нами и сделаны вручную,  — 
говорит Виталий Попов, сту-
дент 2-го курса Института № 3 
«Системы управления, ин-
форматика и электроэнерге-
тика» МАИ. 
Ребята давно задумались 
о том, что в городе не хватает 
мобильных небольших робо-
тов, которые могли бы заме-
нить людей и выходить на 
уборку в город во время сти-
хийных снегопадов. Ком-
плекс будет включать в себя 
несколько беспилотных рове-
ров, способных скоординиро-
ванно работать в едином про-
странстве, со своими станци-
ями подзарядки, системой 
серверов и собственным про-
граммным обеспечением.
— В первую очередь этот про-
ект направлен на борьбу со 

снежными осадками в зимнее 
время года. У него будет не-
сколько вариантов навесного 
оборудования. Специальная 
щетка или лопата, которая бу-
дет загребать снег или сме-
тать его. Перерыв роботы бу-
дут делать только на подза-
рядку. Робот будет аккуратно 
убирать территорию там, где 
не может пройти большая 
снегоуборочная техника, на-
пример, на дорожках в парках 
или узких улочках, — подчер-
кнул Виталий Попов.
Студенты работали сами, без 
научного руководителя, за 
техническую часть отвечал 
Виталий Попов, а за про-
граммное обеспечение, ком-

пьютерное зрение и искус-
ственный интеллект — Артем 
Кирюшин.
— Наш проект является уни-
кальным, потому что на рын-
ке представлены разные виды 
техники, управляемой в руч-
ном режиме. Мы создаем еди-
ную систему, которая с помо-
щью сервера будет координи-
ровать работу целой группы 
аппаратов, — отмечает Артем 
Кирюшин, студент 2-го кур-
са Института № 3 «Системы 
управления, информатика 
и электроэнергетика» МАИ. 
По задумке ребят на роботе 
есть камеры и датчики, с помо-
щью которых он определяет 
объекты и препятствия. Также 

сервер имеет карту местности, 
и поэтому робот знает, где он 
находится. Сервер распределя-
ет самый оптимальный марш-
рут и определяет, какому бес-
пилотнику куда и к какому 
времени выехать, и знает, ког-
да беспилотнику нужно идти 
на подзарядку.
— Аппараты в соответствии 
с информацией с камер будут 
понимать, остановиться им 
или продолжить движение, 
объехать ли препятствие, — 
рассказывает Кирюшин.
Для управления всей систе-
мой нужен будет только один 
человек — оператор, который 
будет контролировать работу 
аппаратов: следить за показа-

ниями датчиков, картинками 
с камер, а система, получая 
и анализируя данные о степе-
ни загрязненности террито-
рии, сможет сама менять ал-
горитм очистки, принимать 
решение о запуске или воз-
вращении аппаратов. 
— У нас готов один из моторов 
редукторов. Мы выбрали гусе-
ничное полотно и будем при-
ступать к сборке. Потом необ-
ходимо будет пройти серти-
фикацию, и к следующему 
сентябрю, надеемся, первая 
партия роботов сможет выйти 
убирать улицы, — сказал Ар-
тем Кирюшин.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

В Московском 
авиационном 
институте созда-
ли систему на-
земных роботов 
для уборки тер-
риторий. «ВМ» 
побывала в вузе 
накануне выход-
ных и поговори-
ла со студентами 
об изобретении.

наука

2 февраля. Студенты 2-го курса Института № 3 «Системы управления, информатика и электроэнергетика» МАИ Артем Кирюшин (слева) и Виталий Попов 
проверяют работоспособность мотора-редуктора и подключают двигатель наземного робота для уборки территорий в городе

Люблино активно 
поддерживает юных чемпионов

В районе Люблино накануне 
выходных прошел турнир 
по хоккею на Кубок префекта 
ЮВАО. «ВМ» отправилась 
на мероприятие и узнала, 
как сейчас популяризируют 
активный образ жизни 
в округе. 

Турнир по хоккею проводится 
среди любительских команд 
округа. Возраст игроков тур-
нира составил 10–12 лет, но, 
несмотря на это, многие пока-
зали настоящий профессио-
нализм на льду — шайбы то 
и дело отскакивали от бортов, 
за их сложными траектория-
ми уследить было крайне не-
просто.
— Мы поддерживаем талант-
ливых ребят — открываем но-
вые спортивные площадки, 
хоккейные коробки, у нас есть 
большое количество секций, 
где занятия ведут настоящие 
профессионалы. Приятно ви-
деть, что у детей с раннего воз-
раста появляется интерес 
к спорту, поэтому такими ме-
роприятиями его надо поддер-
живать, делать так, чтобы он 
не иссякал и в дальнейшем, — 

рассказал глава управы райо-
на Люблино Алексей Бирюков.
Турнир открылся на одном из 
самых популярных спортив-
ных объектов района — на 
катке с искусственным льдом 
по адресу: улица Совхозная, 4. 
Важно, что юные участники 
соревнования готовились 
к нему. По словам школьника 
из Люблина Юрия Иванова, 
он с товарищами на протяже-
нии двух недель каждый день 

тренировался в хоккейной ко-
робке возле дома, чтобы пока-
зать хороший результат на со-
ревнованиях. Мальчик ходит 
и в хоккейную секцию.
— Я занимаюсь хоккеем уже 
несколько лет. Мне очень нра-
вится, папа с мамой поддер-
живают. Там я познакомился 
с друзьями, и теперь у нас своя 
команда, — рассказал он.
Награждение прошло через 
неделю после первого этапа. 
На мероприятии присутство-
вали глава управы Люблино 
Алексей Бирюков, глава му-
ниципального округа Любли-
но Руслан Багаутдинов, пре-
зидент фонда «Ветераны спор-
та» Александр Старостин, му-
ниципальный депутат Юрий 
Андрианов.
— Турнир оказался зрелищ-
ным, мальчишки боролись за 
победу всерьез! Первое место 
заняла команда Марьина, 
а второе место у Люблина, — 
отметил Юрий Андрианов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

27 января. Слева направо: участник турнира Степан Чубаков, президент фонда поддержки 
и развития спорта «Ветераны спорта» Александр Старостин, руководитель аппарата префектуры 
ЮВАО Константин Ершов, советский хоккеист Александр Волчков и участник турнира 
Максим Шуленин

Делаем жизнь 
горожан проще

На портале mos.ru сегодня горожанам 
доступно более 400 электронных ус-
луг и сервисов. Около половины из 
них относятся к социальному направ-
лению. Услуги и сервисы социальной 
сферы — традиционно одни из самых 
востребованных. Они делают жизнь 
намного удобнее и взаимодействие 
с городом — доступнее и проще. При 
этом с каждым годом разрабатывают-
ся и модернизируются новые услуги, 

которые улучшают качество жизни и экономят время жи-
телей столицы. 
В 2023 году в сфере образования доработали или оцифро-
вали 14 услуг. С помощью услуг и сервисов образования 
на портале mos.ru родители и дети могут самостоятельно 
из любой точки России контролировать процесс и резуль-
таты обучения, просматривая в элек-
тронном дневнике оценки и домаш-
нее задание, записываясь в образова-
тельную организацию и в кружки, 
просматривая результаты выпускных 
экзаменов и подавая документы в кол-
леджи. Уже почти год льготное пита-
ние детей из малообеспеченных семей 
в школьных столовых оформляется 
в проактивном формате. Заявление 
для получения услуги больше пода-
вать не нужно.
Кроме того, модернизированная услу-
га записи в колледж позволила в пери-
од приемной кампании 2023 года пе-
ревести в электронный вид процесс 
зачисления на бюджетные места в колледжи столицы, 
подведомственные Департаменту образования и Депар-
таменту здравоохранения.
Москва уделяет большое внимание поддержке всех групп 
населения, семей с детьми, пенсионеров, людей с огра-
ниченными возможностями здоровья. В сфере труда 
и соцзащиты доступно более 40 электронных услуг, в том 
числе 22, связанные с назначением региональных мер 
поддержки и льгот для семей с детьми. Так, летом на пор-
тале   mos.ru стал доступен сервис записи в проект «Мо-
сковское долголетие». Он уникален тем, что впервые дает 
возможность присоединиться к «Московскому долголе-
тию» дистанционно, при этом сделать это можно не толь-
ко самостоятельно — при согласии человека записать его 
могут родственники или друзья.
Также летом на портале mos.ru запустили суперсервис 
«Мой питомец», где собрана вся информация о домашних 
любимцах и их здоровье, а также представлены городские 
ветеринарные услуги и сервисы. Для владельцев домаш-
них животных появилась возможность просматривать 
и скачивать амбулаторную карту питомца. 
В конце 2023 года интерактивная форма услуги присвое-
ния статуса «Предпенсионера» получила новый совре-
менный дизайн и была улучшена. Это помогло упростить 
и сделать более доступной подачу заявления. А для моло-
доженов был запущен сервис «Наша свадьба». Он дает 
возможность подобрать в онлайн-режиме площадки для 
регистрации брака по индивидуальным параметрам.

Вчера председатель Комитета государственных 
услуг города Москвы Елена Шинкарук рассказала 
«ВМ» о новых электронных сервисах и услугах в со-
циальной сфере. 

первый 
микрофон

ЕЛЕНА 
ШИНКАРУК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА ГОСУ
ДАРСТВЕННЫХ 
УСЛУГ МОСКВЫ

досье
Денис Александрович 
Беляевский родился 
в 1976 году. В 1998 году 
окончил исторический 
факультет Московского 
педагогического уни-
верситета (МПГУ). Полу-
чил второе высшее об-
разование в НИУ ВШЭ.
С 1998 года по 2013 год 
работал на различных 
должностях в городских 
структурах. С 2013 года 
возглавляет аппарат со-
вета депутатов муници-
пального округа Орехо-
во-Борисово Южное.
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Проект комплекса назем-
ных роботов для уборки 
территорий Follo TCT сту-
дентов МАИ Виталия По-
пова и Артема Кирюшина 
занял призовое место 
на чемпионате «Техноли-
деры Москвы». После по-
беды студентов-изобре-
тателей пригласили к со-
трудничеству со столич-
ной Государственной 
инспекцией по контролю 
за использованием объ-
ектов недвижимости.

справка

В Люблине регулярно 
проходят спортивные ме-
роприятия, посвященные 
памяти чемпионов. На-
пример, в прошлом году 
управа совместно с пар-
тией «Единая Россия» ор-
ганизовала детский тур-
нир в память хоккеиста 
В. Б. Харламова. В цере-
монии приняли участие 
олимпийские чемпионы 
Василий Первухин 
и Александр Пашков.

кстати
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Выходной день омрачил 
чудовищный акт терроризма

Удар по Лисичанску пришелся 
в самый разгар дня — в 14:20.
— Военные следователи СК 
России зафиксировали пре-
ступления, совершенные ВФУ 
(вооруженные формирования 
Украины. — «ВМ») в отноше-
нии мирного населения ЛНР. 
Обстрел со стороны ВФУ про-
изводился предположительно 
из РСЗО HIMARS, — сообщили 
военные следователи СК РФ.
Разборы завалов продолжа-
лись всю ночь, удалось разо-
брать около 70 процентов раз-
рушенных конструкций.
— Сотрудниками МЧС России 
спасены 10 человек. К сожале-
нию, 28 человек, в том числе 
один ребенок, погибли, — со-
общали в пресс-службе МЧС 
России на момент написания 
материала.
В связи с большим числом по-
гибших вчера в Луганской 
Народной Республике был 
объявлен траур. По данным 
корреспондентов, работаю-
щих на месте, на админи-
стративных зданиях и глав-
ном флагштоке ЛНР, установ-
ленном на площади Героев 
Великой Отечественной вой-
ны, приспустили флаги реги-
она и России.
— Сегодня мы скорбим вме-
сте с жителями Луганской На-
родной Республики, — выра-
зил соболезнования мэр Мо-

сквы Сергей Собянин. — Же-
стокая и бессмысленная атака 
украинских властей унесла 
жизни десятков мирных граж-
дан. От имени москвичей и от 
себя лично выражаю глубо-
кие соболезнования родным 
и близким погибших. Сил 
и скорейшего выздоровления 
пострадавшим.
Президент Абхазии Аслан Бжа-
ния выразил соболезнования 
и надежду, что подобные тра-
гические события повторять-
ся не будут. 
Первый зампредседателя пра-
вительства ЛНР Юрий Говт-
вин сообщил, что действия 
ВСУ унесли много невинных 
жизней. Среди погибших бы-

ли беременная женщина и ее 
маленький ребенок.
— Обстрел, к сожалению, 
унес 28 жизней, еще 10 жиз-
ней мы смогли спасти. Абсо-
лютно гражданский объект, 
совмещенный с кафе, куда 
пришли люди отдохнуть се-
мьями с детьми, — отметил 
Юрий Говтвин.
Ситуация в Лисичанске нахо-
дится под контролем руковод-
ства ЛНР и профильных ве-
домств. Всем пострадавшим 
будет оказана максимальная 
помощь. 
В свою очередь официальный 
представитель МИД России 
Мария Захарова заявила, что 
данный обстрел — террори-

стический акт, спонсируемый 
Западом. Ведь экстремистам 
было хорошо известно, что 
в выходной день там будет 
много мирных жителей, сре-
ди которых дети и пожилые 
люди.
— По предварительным дан-
ным, удар был нанесен с при-
менением западного воору-
жения. Новый теракт — «бла-
годарность» киевского режи-
ма за «щедрую» поддержку 
стран Евросоюза, — отметила 
Захарова. — Граждане ЕС 
должны знать, как использу-
ются их налоги — на них заку-
пают смертоносные системы 
вооружений и отправляют 
киевскому режиму, который 

с их помощью убивает мир-
ных жителей.
Она добавила, что субботнее 
происшествие — это еще одно 
доказательство преступной 
сущности вооруженных сил 
Украины и Запада.
— Россия проинформирует 
международные организа-
ции об очередном акте терро-
ризма со стороны банды Зе-
ленского. Ожидаем от про-
фильных международных 
организаций скорейшего 
безоговорочного осуждения 
преступления киевских бое-
виков, — сказала Мария За-
харова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Украинские националисты не гнушаются 
уничтожением своих граждан 
После провала контрнаступ-
ления противника ВС РФ 
сохраняют инициативу 
на всей линии фронта. 
Об этом заявил глава Мин-
обороны России Сергей 
Шойгу (на фото). 

Также, по словам министра 
обороны РФ, наши подразде-
ления продвигаются вперед 
и улучшают свое положение 
по переднему краю. 
— В ходе активных действий 
на купянском, краснолиман-
ском и донецком направлени-
ях освобождены населенные 
пункты Веселое, Крахмаль-
ное, Табаевка. ВСУ за первый 
месяц 2024 года потеряли бо-
лее 23 тысяч человек и свыше 
3000 единиц вооружения,  — 
рассказал Сергей Шойгу. — 
При этом в январе ВС РФ на-
несли 127 ударов высокоточ-
ным оружием по военной ин-
фраструктуре и объектам 
военно-промышленного ком-
плекса Украины. 

Глава Министерства оборо-
ны отметил, что все цели уда-
ров были достигнуты. Рос-
сийские ракеты поразили 
предприятия по производ-
ству, модернизации и ремон-
ту вооружения, арсеналы, во-
енные аэродромы, базы го-
рючего, пункты дислокации 
подразделений вооруженных 
сил Украины и иностранных 
наемников. 
— С целью не допустить обру-
шения обороны украинское 
руководство бросает в бой 

оставшиеся резервы и спешно 
проводит очередные прину-
дительные мобилизации, — 
добавил Сергей Шойгу. — При 
этом Киев осуществляет тер-
рористические акты против 
мирных жителей РФ, только 
чтобы отчитаться западным 
кураторам хоть о каких-то 
успехах.
Однако, по словам главы во-
енного ведомства, киевские 
власти не гнушаются уничто-
жать и своих граждан.
— Так, на прошлой неделе 
с украинской территории был 
атакован и сбит российский 
транспортный самолет, на 
борту которого были подле-
жащие обмену украинские во-
еннослужащие, — заявил гла-
ва Минобороны. — Это гово-
рит о циничном характере 
действий Киева, который ра-
ди достижения корыстных це-
лей готов пойти на любые 
преступления.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ЛЕОНИД ПАСЕЧНИК
ГЛАВА ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ

Наши враги, не имея успехов 
на фронте, в очередной раз 
нанесли удар по мирному на-
селению Луганской Народной 
Республики. Зная, что в вы-
ходной день жители Лисичан-
ска приходят в пекарню, где 
организована выпечка хлеба, 
они открыли огонь по зданию. 
На месте работают сотрудники 
МЧС и военной комендатуры. 
С помощью спецтехники осу-
ществляются попытки спасти 
пострадавших. Держу ситуа-
цию под личным контролем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В субботу днем 
ВСУ ударили 
по пекарне в Ли-
сичанске Луган-
ской Народной 
Республики. 
По данным СК 
РФ, украинские 
войска исполь-
зовали при уда-
ре американское 
вооружение.

происшествие

Иноагент? 
Иди на паперть 

За них взялись, и как плотно! Иноаген-
там, клевещущим на Россию, не дают 
работать не только в нашей стране, но 
и за рубежом. Группу «Би-2», напри-
мер, «приняли» аж в Таиланде и усади-
ли на несколько дней в камеру на 
80 человек — как гастарбайтеров-не-
легалов. Подставились они сами: вме-
сто рабочей визы взяли туристиче-
скую и стали незаконно давать кон-

церты. Сэкономить, как видно, хотели, чтобы налоги не 
платить. Ну вот и сэкономили. Иноагента Максима Гал-
кина «завернули» при попытке въехать в Индонезию, где 
было запланировано его выступление. Сам артист уверя-
ет, что поводом стало письмо от российского правитель-
ства. Иноагент Моргенштерн попал под запрет в Дубае — 
одной из самых стабильных и сытных кормушек для сбе-
жавших из России артистов. Сначала ему запретили да-
вать концерты, а потом вообще въезжать в страну. 
Причина: нарушение местных порядков. Он курил и ру-
гался со сцены матом, выкладывал 
в соцсетях свои фото с алкогольными 
напитками, что для мусульманской 
страны неприемлемо. А еще дал ин-
тервью Ксении Собчак, в котором по-
хвастался опытом обхода местных за-
конов. Ну вот визу и не продлили... 
Есть версия, что всем этим «творче-
ским неудачам» помогли российские 
посольства. Вполне возможно. По-
ставьте себя, скажем, на место властей 
Таиланда. К ним обращается предста-
витель России, которая, например, 
в 2023 году «поставила» в страну поч-
ти 1,5 миллиона туристов. И говорит: 
«К вам тут нехороший человек с га-
стролями приехал — иноагент Егор Бортник, музыкант. 
Страну свою грязью поливает. А мы ведь с вами друзья...» 
Тайский чиновник начинает выяснять ситуацию и видит, 
что «нехороший человек» в его стране еще и работает не-
законно. В рамках дружбы и сотрудничества с Россией, 
а также местного законодательства он продлевает га-
строль «нехорошего человека» в камеру. Справедливо? 
Вполне. Не удивлюсь, если группу «Би-2» и в другие неев-
ропейские страны не пустят. Пусть в Израиле поют. Вот, 
например, актер-иноагент Артур Смольянинов в Латвии 
уже «доигрался». Ролей нет, есть нечего, поэтому, сколо-
тив группу под названием cheLovek, он играет с ней в пе-
реходах. Уже второй год. Или вот актриса Чулпан Хамато-
ва. Сначала поехала в Латвию, оттуда — в Грузию, потом 
перебралась в Эстонию. Работы почти нет, доходы копе-
ечные. В Прибалтике она даже подрядилась стихи под ро-
яль читать — перед русскоязычной публикой. Но стихами 
можно прожить, если ты Пушкин или Есенин. А Чулпан — 
лишь среднего уровня актриса. Сейчас все эти «великие 
русские» актеры, музыканты, писатели окончательно по-
нимают, что вне России они — никто. Да, какое-то время 
можно развлекать мигрантов и российских туристов. Но 
эти заработки — смешные по сравнению с их сверхдохо-
дами в России. Не привыкли эти люди копейки считать! 
Но даже эти гроши многие сейчас не могут заработать. 
Я считаю это справедливо. Пусть в рижском переходе по-
ют. Ну или на Украину едут — ведь они ее так любят...

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

4 февраля. Сотрудник Следственного комитета России около здания пекарни в Лисичанске. Сооружение было разрушено в результате террористического обстрела 
со стороны ВСУ. Трагедия унесла большое число жизней

Окропить бойцов, помочь
донбасским детям-сиротам 

И.о. настоятеля храма Гру-
зинской иконы Божией Ма-
тери в Марушкине священ-
ник Олег (Гаджиев) собира-
ется в очередную поездку 
на Донбасс.

Отец Олег Гаджиев начал ез-
дить в зону специальной воен-
ной операции почти два года 
назад, после того как на фронт 
ушли некоторые прихожане из 
Марушкина. И в каждую по-
ездку берет крестики, иконки 
и раздает их военнослу жащим.
— Я не смог оставаться равно-
душным и решил помогать во-
еннослужащим, особенно 
своим землякам, которые хо-
дили в мой храм, — рассказы-
вает иерей Олег.
Еще он отвозит подарки в дет-
ские дома для ребят, которые 
потеряли родителей.
— Для меня это больная тема, 
так как я сам детдомовец 
и знаю, как тяжело расти без 
родителей, поэтому не могу 
оставить без внимания си-
рот,  — говорит отец Олег. — 
И я точно знаю, что не пере-
стану ездить в новые регионы, 
даже после того, как закон-
чится СВО. Я продолжу при-
возить гумпомощь для сирот.

Священник рассказывает, что 
ездит обычно на луганское 
и донецкое направления, уже 
сбился со счета, сколько раз 
побывал там. 
— Но точно не менее раза 
в месяц, — добавляет иерей 
Олег. — Я общаюсь с ребята-
ми разных конфессий. Когда 
замполит Андрей Серебря-
ков, прихожанин нашего хра-
ма, перед молебнами спраши-
вал, останутся ли те, кто испо-
ведует другую веру, мусуль-
мане не уходили. Им было 

интересно. Потом эти люди 
приходили ко мне, мы обща-
лись. Военные брали себе 
иконки и клали под каски. 
А в следующие мои поездки 
мужчины вновь подходили ко 
мне и признавались, что моя 
молитва им помогает, несмо-
тря на то, что они мусульма-
не. Подходили ко мне даже 
язычники! Берут тоже кре-
стики: не надевают, но в кар-
машек кладут. 
— Я один из немногих свя-
щенников, кто ездит в зону 
СВО на передовую, и я даже 
получил позывной «Ивер», — 
рассказывает отец Олег.
Священник признается, что, 
конечно, бывает порой 
страшно, но, несмотря на это, 
он выполняет свою задачу: 
окропляет бойцов, вдохнов-
ляет их и проводит патриоти-
ческую работу. 
В этот раз иерей доставит на-
шим военнослужащим броне-
жилеты, сухие души, носки, 
спальные мешки, сухие пай-
ки, варенье, мед, сухарики. 
Отец Олег добавляет, что 
в сборе гуманитарного груза 
помогают прихожане.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

30 января. И.о. настоятеля храма Грузинской иконы Божией Матери в Марушкине иерей 
Олег Гаджиев ездит в зону специальной военной операции уже почти два года 

новости спецоперации

Враг бросает в бой неподготовленные резервы 
Вооруженные силы Украины отправляют на фронт непод-
готовленных мобилизованных. Об этом сообщил пленный 
матрос ВСУ Вячеслав Манашев. Он отметил, что его забра-
ли на службу прямо из общежития. 
— Была общага, там, где мы жили,  жили военные, они 
на проходной стояли и увидели нас. Они зашли и забрали 
нас в военкомат. То есть сказали, что, если мы будем упи-
раться, они вызовут полицию, — рассказал Манашев Мин-
обороны РФ. — Через день после мобилизации мне с дру-
гом оформили документы в военкомате и отправили в Ни-
колаев. 
Пленный солдат ВСУ отметил, что во время подготовки 
он стрелял из автомата и один раз кидал гранату, а также 
проходил полосу препятствий.
— В 19:00 нас завезли. Мы сели в лодку. Перешли. 
Нас встретили. Когда мы заходили, уже работали миноме-
ты. Я вижу, что лодка разбита была. «Двухсотых» больше 
десятка было, по берегу все валялись. Картина страшная 
была, — рассказал Вячеслав о бое, в ходе которого он по-
пал в плен. — Меня оглушило, и я спрятался в подвале, где 
просидел до вечера. После этого попытался связаться 
со своими сослуживцами, но они отказались меня забирать.
■
Мирные города становятся плацдармом противника
Противник планирует использовать объекты гражданской 
инфраструктуры в Харьковской области для размещения 
личного состава и хранения боеприпасов. Об этом заявил 
глава военно-гражданской администрации региона Вита-
лий Ганчев.
— Тактика нашего противника известна — он всегда пря-
чется за спинами гражданских. Не стесняясь использует 
объекты гражданской инфраструктуры для размещения 
там личного состава или хранения боекомплектов, — 
рассказал Ганчев. — Этот случай также не исключение. 
Мы знаем много примеров того, как ВСУ поступают с горо-
дами и поселками нашего региона. Людей якобы эвакуи-
руют, а на самом деле увозят, чтобы не мешали превра-
щать территорию в плацдарм.
■
Сорвали ротацию подразделений недруга 
Российские войска продолжают сковывать действия ВСУ 
на линии фронта. Об этом вчера рассказали в МО РФ. 
— Дерзкую вылазку в тыл противника совершили бойцы 
штурмового отряда мотострелкового соединения 29-й об-
щевойсковой армии группировки войск «Восток» на южно-
донецком направлении спецоперации. Действуя скрытно, 
наши военнослужащие смогли незаметно для противника 
заняли подконтрольную противнику высоту и трое суток 
корректировали оттуда огонь артиллерии. Все это время 
враг не подозревал, что у него за спиной работают россий-
ские мотострелки, — отметили в ведомстве. — Закрепив-
шись на занятой высоте, военнослужащие приступили 
к разведке, выявляя технику и огневые точки противника. 
Благодаря их действиям удалось выявить и огнем артил-
лерии уничтожить танк и несколько огневых точек ВСУ. 
Кроме того, мотострелки не дали противнику провести ро-
тацию, наведя огонь артиллерии.
■
Отважные герои получили свои награды
Уссурийские десантники под Артемовском получили госу-
дарственные и ведомственные награды. Об этом вчера со-
общили в Минобороны РФ. Награды на передовой бойцам 
вручил командир соединения гвардии полковник Артем 
Городилов.

2 февраля. Военнослужащий во время подготовки экипажей боевой машины поддержки танков 
(БМПТ) «Терминатор» в ЛНР. Эта уникальная техника, по данным Министерства обороны РФ, имеет 
мощное вооружение, современные приборы управления огнем и высокую маневренность. Сейчас 
бойцы приступили к обучению на одном из полигонов тыловой зоны проведения СВО. Они изучают 
скоростное вождение и ведение стрельбы как прямой наводкой, так и с закрытых позиций. 

фотофакт

Священник Олег Гаджиев
в 2010 году окончил Коло-
менскую православную 
духовную семинарию. 
С 2019 года исполняет 
обязанности настоятеля 
храма Грузинской иконы 
Божией Матери в Маруш-
кине. Каждый месяц он 
ездит в зону СВО. Награж-
ден медалями «В память 
200-летия победы в Оте-
чественной войне 1812 го-
да» и Дмитрия Донского.
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сосредоточена на статичных 
устройствах, которые опуска-
ются на поверхность планеты 
и собирают данные, никуда 
не перемещаясь. А планетохо-
ды могут получать информа-
цию о температуре или соста-
ве атмосферы и грунта из раз-
ных точек: таким образом 
ученые могут получить 
более обширный пакет 
данных.
— Отправить студенче-
ские луноходы вместе 

с основной миссией вый дет 
дешевле, чем если делать это 
раздельно, — уверен Матвей.
Сейчас студент занимает-
ся доработкой своей идеи: 
упрощает конструкцию там, 
где это необходимо, созда-

ет виртуальную 
3 D - м о д е л ь 

в компьюте-
ре, позво-
л я ю щ у ю 
о ц е н и т ь , 

правиль-
но ли все 
работает. 

— Готовлю 
этот проект на 

конкурс, чтобы 
там посоревно-

ваться с другими 
мыслителями, — го-

ворит он. — Если там 
все пройдет хорошо 

и я пойму, что дальше моя 
конструкция на теоретиче-

ском этапе доработок не тре-
бует, то перейду к созданию 
физической уменьшенной 
модели блоков и лунохода, со-
бранного из них.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

го потеряет в маневренно-
сти, но зато собрать его будет 
проще.
В инструкции к своей разра-
ботке Матвей Пятыго также 
намерен расписать, какие де-
тали планетохода могут выда-
ваться за пределы корпуса 
и на сколько.

— Это нужно для того, что-
бы несколько студенче-
ских команд могли изго-
товить, например, луно-
ходы, которые потом 
можно будет очень ком-
пактно разместить на по-
садочный аппарат, до-
ставляющий их на по-
верхность спутника, — 
поясняет разработчик.

По словам студента, не-
большие и средние по габа-

риту и массе космические 
аппараты, которые создают 
студенты, можно отдать в Ро-
скосмос как побочную полез-
ную нагрузку для их основ-
ных миссий. Он отметил, что 
сейчас Российская государ-
ственная корпорация по кос-
мической деятельности чаще 

Студент нашел способ сделать 
планетоходы дешевле

Третьекурсник разрабо-
тал стандартизирован-
ные блоки для создания 
универсальной основы 

для планетоходов. Алюминие-
вые каркасные кубики можно 
объединять друг с другом 
в разной конфигурации, соби-
рая основу для аппарата. 
А уже к этим блокам крепятся 
дополнительные элементы 
и оборудование: например, 
подвеска с колесами или сол-
нечные батареи. Внутри кар-
каса предлагается размещать 
все измерительные приборы 
и датчики, собирающие ин-
формацию об исследуемом 
космическом теле. 
— Сегодня планетоходы — это 
очень дорого, трудоемко и за-
нимает много времени. У нас 
в стране они каждый раз изго-
тавливаются по индивидуаль-
ному заказу в рамках какой-
либо одной конкретной мис-
сии, — говорит Матвей Пяты-
го. — Но весь этот процесс 
можно сократить и удеше-
вить, проведя стандартиза-
цию базовых деталей. Такую 
задачу я и поставил перед со-
бой в своей научно-исследо-
вательской работе. Сейчас 
я занимаюсь этим проектом 
в одиночку: это моя 
личная инициатива 
и интерес.
Свою разработку 
студент планирует 
снабдить обшир-
ной инструкцией, 
где будут прописа-
ны как обязатель-
ные требования 
к креплению тех или иных 
элементов, так и рекоменда-
ции по возможным конфигу-
рациям. Внутреннее техниче-

ское наполнение блоков тоже 
может варьироваться. Чтобы 
показать, как можно рабо-
тать с блоками, Матвей пла-
нирует создать свой вариант 
лунохода.
— Я стремлюсь к макси-
мальному упрощению 
конструкции, чтобы лю-
бой студенческий кол-
лектив при желании 
мог собрать плането-
ход. Поэтому перио-
дически вношу изме-
нения в конструкцию 
своего аппарата, если 
понимаю, что она 
получается слишком 
сложной, — объясняет 
он. — Например, сейчас 
кардинально изменяю 
подвеску. Сначала хотел, 
чтобы колеса держались 
на одной оси, которая бу-
дет прикреплена к основе. 
Но сейчас понял, что про-
ще будет прикрепить их сра-
зу к корпусу, а от оси изба-
виться.
По словам студента, в таком 
случае луноход немно-

сосредоточена на статичных 
устройствах, которые опуска-
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ды могут получать информа-
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ве атмосферы и грунта из раз-
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го потеряет в маневренно-
сти, но зато собрать его будет 
проще.
В инструкции к своей разра-
ботке Матвей Пятыго также 
намерен расписать, какие де-
тали планетохода могут выда-
ваться за пределы корпуса 
и на сколько.

— Это нужно для того, что-
бы несколько студенче-
ских команд могли изго-
товить, например, луно-
ходы, которые потом 
можно будет очень ком-
пактно разместить на по-
садочный аппарат, до-
ставляющий их на по-
верхность спутника, — 
поясняет разработчик.

По словам студента, не-
большие и средние по габа-
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студенты, можно отдать в Ро-
скосмос как побочную полез-
ную нагрузку для их основ-
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ское наполнение блоков тоже 
может варьироваться. Чтобы 
показать, как можно рабо-
тать с блоками, Матвей пла-
нирует создать свой вариант 
лунохода.
— Я стремлюсь к макси-
мальному упрощению 
конструкции, чтобы лю-
бой студенческий кол-
лектив при желании 
мог собрать плането-
ход. Поэтому перио-
дически вношу изме-
нения в конструкцию 
своего аппарата, если 
понимаю, что она 
получается слишком 
сложной, — объясняет 
он. — Например, сейчас 
кардинально изменяю 
подвеску. Сначала хотел, 
чтобы колеса держались 
на одной оси, которая бу-
дет прикреплена к основе. 
Но сейчас понял, что про-
ще будет прикрепить их сра-
зу к корпусу, а от оси изба-
виться.
По словам студента, в таком 
случае луноход немно-

ПРОЕКТ 8 февраля 
отмечается День 
российской науки. 
Студент аэрокос-
мического фа-
культета Москов-
ского авиацион-
ного института 
Матвей Пятыго 
отмечает этот 
праздник новой 
разработкой.

Искусство говорить слова для слов всегда возбуждало 
великое восхищение в людях, которым нечего делать.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Грузи 
больше, вези дальше. Изучаем 
тяжелую спецтехнику ➔ СТР. II

ВОПРОС РЕБРОМ Авось повезет. 
Стоит ли часто доверяться 
счастливому случаю?➔ СТР. IV

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Игра 
на публику: чем сценический 
бой отличается от реального ➔ СТР. IV
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Исполняется 190 лет со 
дня рождения Дмитрия 
Менделеева, которого 
без преувеличения 

можно назвать самым извест-
ным русским ученым. Хотя 
масштаб дарований Менделе-
ева значительно шире, чем 
фундаментальный закон о Пе-
риодической таблице химиче-
ских элементов, который по-
лучил его имя и прославил на 
весь мир. Мало того, при жиз-
ни современники ценили уче-
ного отнюдь не за таблицу, 

которая сегодня висит в каж-
дом кабинете химии.
«Хотите знать, что случилось 
с миром? — спрашивал аме-
риканский писатель Курт 
Воннегут. — Химия — вот где 
собака зарыта». Поскольку хи-
мия — это наука о превраще-
нии веществ, то любые про-
блемы, от мировых до самых 
личных, можно объяснить 
химией. Недаром Менделеев 
занимался экономическими 
реформами, консультировал 
министра финансов Сергея 

Витте, придумал бездымный 
порох, развивал сельское хо-
зяйство, создал Палату мер 
и весов, по-нынешнему — Гос-
стандарт… 
Менделеев родился в семье 
директора Тобольской гимна-
зии и был последним, 17-м 
ребенком, восемь из них 
умерли в младенчестве, по-
рой даже не получив имени. 
Отец скоро надорвался и за-
болел, и детей поднимала 
мать, которая образования не 
имела, но была наделена яс-

ным и острым 
умом. Заметив 
особые способно-
сти младшего сы-
на, она определила 
его в Главный пе-
дагогический ин-

ститут в Санкт-Петербурге, 
который Менделеев окончил 
с золотой медалью. Мать 
скончалась через пару недель 
после того, как он стал сту-
дентом, но оставила на обуче-
ние деньги, вырученные на 
стеклодувном производстве. 
В зрелые годы химик, отдавая 
дань детству, внес усовершен-
ствования в этот процесс.
Свою фамилию ученый про-
славил, передал ее семерым 
своим детям, которые прожи-
ли достойную жизнь. Но наи-

более известна Любовь Дми-
триевна, жена поэта Алексан-
дра Блока, который посвятил 
ей «Стихи о Прекрасной даме» 
и называл Таинственной Де-
вой. Возможно, особая химия 
дочери передалась от отца.
Один из самых распростра-
ненных мифов о Менделее-

ве — это создание рецепта 
40-градусной русской водки. 
Его диссертация, имевшая 
прикладное значение для хи-
мической промышленности, 
где готовили растворы лаков 
и красок, стала поводом для 
праздника — Дня рождения 
русской водки. Ученый уди-

вился бы такой трактовке, по-
тому что он всего-то рассчи-
тал, что максимальный объем 
раствор спирта занимает при 
40 градусах. Но Витте исполь-
зовал открытие при введении 
госмонополии на водку. То 
есть вкус водки задан прибы-
лью. Менделеев же интересо-
вался наукой, а не алкоголем.
Его можно считать последним 
ученым-энциклопедистом. 
Он внес вклад в далекие друг 
от друга области — от иссле-
дований Крайнего Севера 
и строительства дирижаблей 
до изучения популярного в ту 
эпоху спиритизма. Особый 
его интерес — демография. 
Менделеев по динамике роста 
вычислил, что к 2050 году чис-
ленность населения России 
достигнет 800 миллионов че-
ловек. Великий ученый не мог 
предположить, что его страну 
ждут великие потрясения.
Почему ученый, имя которого 
гремело на весь мир, не полу-
чил Нобелевскую премию? 
Препятствие — плохие отно-
шения с Альфредом Нобелем. 
Впрочем, в 1907 году Менде-
лееву все же решили вручить 
Нобелевку, но до церемонии 
он не дожил.
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@edupressa.ru

Великий химик Менделеев и Прекрасная дама

Дмитрий Иванович Менделеев за работой в своем кабинете. 
Фото 1904 года

Международный поэти-
ческий конкурс чте-
цов среди студентов 
театральных вузов 

и колледжей «Табуретка» объ-
явил первый этап: подать за-
явку на участие можно до 
29 февраля. Организатором 
выступила Высшая школа сце-
нических искусств. Цель про-
екта — повысить уровень вла-
дения сценической речью 
среди молодого по-
коления актеров 
и сохранить луч-
шие традиции оте-
чественной школы 
художественного 
слова.
— «Табуретка» — это такой 
пьедестал, а точнее, пьеде-
стальчик, на который встает 
малыш и вслух декламирует 
выученные наизусть стишки. 
Поскольку мы среди педаго-
гов называем наших студен-
тов детьми, то и конкурс этот 
мы назвали «Табуретка», — 
объясняет ректор ВШСИ Кон-
стантин Райкин.
Перед участниками стоит за-
дача показать свои силы в ху-
дожественном чтении отече-
ственных поэтических произ-
ведений. Студенты смогут по-
пробовать себя в одной или 
нескольких номинациях: 

«Классика» (в том числе поэ-
зия Серебряного века), «Со-
ветский период» и «Современ-
ность». В жюри конкурса вош-
ли известные преподаватели 
сценической речи, среди ко-
торых Анна Петрова, Аван-
гард Леонтьев, Вера Камыш-
никова.
— Ироничность и кажущаяся 
несерьезность названия кон-
курса совершенно не отменя-

ют серьезности нашего отно-
шения к этому делу. У нас бу-
дет беспрецедентное по свое-
му золотому составу 
жюри, — отмечает Райкин. 
Конкурс пройдет в ВШСИ с 13 
по 15 апреля, а участники, 
ставшие лауреатами во всех 
трех номинациях, смогут рас-
считывать на Гран-при. Для 
особо отличившихся студен-
тов конкурс обещает специ-
альные премии от партнеров 
ВШСИ и мастер-классы от 
Константина Райкина и веду-
щих педагогов сценречи. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Многое зависит 
от прочтения

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ЛЕВ ЧУГАЕВ
ХИМИК, БИОХИМИК

Гениальный химик, перво-
классный физик, плодотвор-
ный исследователь в области 
гидродинамики, метеороло-
гии, геологии, в различных 
отделах химической техно-
логии и других, сопредель-
ных с химией и физикой дис-
циплинах, глубокий знаток 
химической промышленно-
сти и промышленности вооб-
ще, особенно русской, ори-
гинальный мыслитель в об-
ласти учения о народном хо-
зяйстве, государственный 
ум, которому, к сожалению, 
не суждено было стать госу-
дарственным человеком, 
но который видел и понимал 
задачи и будущность России.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

Половина учащихся выпускных классов в Мо-
скве еще не определились с вузом или коллед-
жем. Как решить эту проблему и помочь под-
росткам сделать выбор? Мы попросили наших 
экспертов поделиться своим мнением.

Нужно систематизировать 
профориентацию

Определиться с выбором 
поможет практика

Конечно же, такая проблема есть и ее нужно решать. Сей-
час пользуются популярностью различные мероприятия 
по профориентации, которые могут помочь школьникам 
определиться с будущей профессией. Но здесь, как 

и в любой другой структуре, есть свои нюансы. Думаю, нужно 
сделать профориентацию более систем-
ной, продуманной и распространенной. 
К сожалению, практика мастер-классов 
не будет эффективна. Не исключено, что 
встречи, где им скажут пару слов о про-
фессии, быстро забудутся и не принесут 
результата. Кроме того, важно понимать, 
что разделение на классы в школах не яв-
ляется профориентацией. Здесь не хвата-
ет понимания о профессиях в гуманитар-
ной, технической и других сферах. Сей-
час даже есть такая тенденция, что дети 
не знают о существовании некоторых 
профессий или имеют очень размытое 
представление о них. Например, все хо-
тят работать в IT-сфере, но мало кто зна-
ет, что есть внутри этой сферы: какие бывают направления, что 
нужно знать, чтобы там работать, и так далее. Поэтому должна 
быть комплексная система, которая будет способствовать по-
вышению интереса к новым профессиям и будет рассказывать, 
куда можно пойти. То есть нужно, чтобы инициатива шла не 
только от школ и вузов, но и от работодателей. 

Ранняя профориентация возможна, но она не станет пана-
цеей. Многие студенты, уже до учившись до четвертого 
курса, все еще не уверены, что сделали правильный вы-
бор. Психотерапевт Андрей Курпатов говорит, что та 

часть лобной доли мозга, которая отвечает за восприятие буду-
щего, возникает очень поздно: порой да-
же в 20 лет. И я с этим мнением согласен: 
когда ребенка 15 лет спрашивают о буду-
щем, он начинает как бы играть со своим 
воображением, ему такое восприятие по-
ка что недоступно. Бывает так, что жела-
ние пойти учиться на какую-либо специ-
альность мотивируется в семье или бла-
годаря педагогу, которым ребенок может 
вдохновиться. Но тут важно понимать, 
что это будет не самостоятельный выбор. 
Есть несколько путей решения. Это мо-
жет быть допобразование, где дети смо-
гут раскрыть свои способности и понять, 
чем они хотят заниматься, причем тут 
важно прислушиваться к интересам ребенка. Это может быть 
так называемый gap year — год перерыва от учебы, когда под-
ростки после школы не идут в вуз или колледж, а ищут работу 
и пробуют себя в разных местах. Считается, что такой опыт 
играет важную роль в восприятии жизни и дает толчок. Также 
может помочь волонтерство, которое сейчас становится воз-
можностью для школьников делать то, что им близко.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 

РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

НАТАЛЬЯ 
САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 

КОМИТЕТА ПО ВОПРОСАМ 
ОБРАЗОВАНИЯ 

МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 

ПАЛАТЫ

ЯБЛОКО РАЗДОРА

Здорово, что молодежь сейчас задается 
такими серьезными вопросами. Идеи ре-
бят всегда очень интересные. Инновации 
в области планетоходов особенно нужны 
нам сейчас, когда мы уделяем внимание 
миссиям на Луну. Радует, что у студентов 
есть не просто какие-то абстрактные 
предложения, а весьма конкретные на-
работки. Мы, со своей стороны, всегда 
готовы помочь ребятам, например с кон-
сультациями от опытных инженеров.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ОЛЕГ МУХИН
ВИЦЕ

ПРЕЗИДЕНТ 
ФЕДЕРАЦИИ 

КОСМОНАВТИКИ 
РОССИИ

БИБЛИОТЕКА 
ПРИКЛЮЧЕНИЙ Такие 
разные робинзоны➔ СТР. III

т. 

СТРОИТЬ 
СЕГОДНЯ 

ПЛАНЕТОХОДЫ  
ЭТО ОЧЕНЬ 
ДОРОГО, 
ТРУДОЕМКО 
И ЗАТРАТНО 
ПО ВРЕМЕНИ

Студент МАИ Матвей Пятыго 
показывает модуль, 
что используется в качестве 
управляющего процессора 
в макете ровера 

Первый в мире дистанционно-
управляемый планетоход, 
успешно исследовавший по-
верхность Луны, выполнял свою 
миссию с 17 ноября 1970 
по 14 сентября 1971 года. 
Управление движением «Луно-
хода-1» производилось из Цен-
тра дальней космической связи 
с использованием телевизион-
ной информации о положении 
аппарата и характере рельефа 
окружающей лунной поверх-
ности.
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работ, может выполнять пла-
нировку грунта и других сы-
пучих материалов, разраба-
тывает котлованы, выполня-
ет самостоятельно мелкий 
ремонт. Но что характерно, 
водитель в составе ремонт-
ной бригады сам должен 
уметь проводить техническое 
обслуживание и текущий ре-
монт своей техники, а также 
быстро и качественно устра-
нять неисправно-
сти, возникшие 
в процессе эксплуа-
тации.
— К управлению 
фронтальным по-
грузчиком допуска-
ются лица, достиг-
шие 18 лет, имею-
щие удостоверение 
тракториста-машиниста со-
ответствующей категории 
(С, Д) с отметкой в графе «осо-
бые отметки» — водитель по-
грузчика. А при выполнении 
всех видов работ машинист 
должен знать: устройство, 

правила и инструкции по экс-
плуатации, техобслуживанию 
и текущему ремонту погруз-
чика, требования к качеству 
работ, правила планировки 
площадей по заданным про-
филям и отметкам, — говорит 
Георгий Виноградов.
Обязанностей у машиниста 
фронтального погрузчика 
хватает. И одна из важней-
ших  — четкое знание и со-

блюдение техники 
безопасности, пра-
вил эксплуатации 
машины и Правил 
дорожного движе-
ния. Аварии и не-
счастные случаи на 
производстве нико-
му не нужны от сло-
ва «совсем». Кроме 

основной работы порой при-
ходится заниматься еще и бу-
мажной, заполнять рабочую 
документацию. Учет и кон-
троль, никуда не денешься.
По словам Виноградова, рабо-
та такого водителя проходит 

пространстве, до мощных ма-
шин, которые могут подни-
мать и перемещать тяжелые 
грузы, — рассказывает препо-
даватель специальных дисци-
плин Московского автомо-
бильно-дорожного колледжа 
имени А. А. Николаева Геор-
гий Виноградов.
Фронтальные погрузчики ос-
нащаются дизельными или 
бензиновыми двигателями. 
Мощность двигателя опреде-
ляет грузоподъемность и про-
изводительность техники. 
Емкость ковша может состав-
лять до нескольких десятков 
кубометров. Да и вообще, по 
словам эксперта, это универ-
сальная и производительная 
машина, которая находит 
широкое применение в раз-
личных отраслях промыш-
ленности.
Например, оператор фрон-
тального погрузчика управ-
ляет им при выполнении 
строительных, монтажных 
и погрузочно-разгрузочных 
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Николай Добролюбов, чью 
цитату мы вынесли на первую 
страницу, метеором промель-
кнул на русском литературном 
небосклоне и сгорел в 25 лет. 
Родился 5 февраля 1836 года
в Нижнем Новгороде в семье 
священника, с раннего дет-
ства отличался острым умом, 
любознательностью и, как от-
мечали его преподаватели 
из Нижегородской духовной 
семинарии, неутомимостью 
в знаниях. Уже в 13 лет сочи-
нял стихи и переводил Гора-
ция — классика древнерим-
ской литературы.
В 1853 году приехал в Петер-
бург и без экзаменов поступил 
в Главный педагогический 
институт. С первого же курса 
увлекся революционными 
идеями, а в 1854-м написал 
свое первое политическое 
стихотворение. По отзывам 
современников, он вообще 
писал очень быстро, много 
и легко, успев за свою корот-
кую жизнь создать изрядное 
количество критических пу-
бликаций, стихов и трудов 
по педагогике. Поколения 
школьников изучали его став-
шие хрестоматийными статьи 
«Что такое обломовщина?» 
и «Луч света в темном цар-
стве», посвященные роману 
Ивана Гончарова «Обломов» 
и пьесе Александра Остров-
ского «Гроза». Именно он ввел 
в обиход понятие «реализм» 
как обозначение художе-
ственного стиля. Дружил с по-
этом Николаем Некрасовым 
и критиком Николаем Черны-
шевским, которые всячески 
опекали своего младшего то-
варища.
Добролюбов являл собой тот 
самый типаж, который годы 
спустя с легкой руки поэта Ва-
лерия Брюсова называли 
«юноша бледный со взором 
горящим». В личной жизни 
был несчастлив, искал, да так 
и не нашел своей идеал жен-
щины. Зато три года прожил 
с дамой легкого поведения 
Терезой Грюнвальд, которую 
убедил бросить работу в пу-
бличном доме. Ранние био-
графы Добролюбова этот факт 
старательно обходили...
Умер 29 ноября 1861 года 
от туберкулеза.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Студенты первого курса 
академии «Высшая ин-
женерная школа» Рос-
сийского университета 

транспорта разработали ими-
тационную модель для вокза-
ла «Рижский». Наше издание 
выяснило, над чем трудились 
ребята и как их изыскания по-
могут московской транспорт-
ной системе. Транспортно-пе-
ресадочный узел «Рижская» 
обещает стать крупнейшим 
в столице. Уже сейчас здесь 
сходятся две линии метро, про-
ложены пути трех Москов-
ских центральных диаметров, 
в перспективе добавится высо-
коскоростная магистраль, ко-
торая свяжет две столицы — 
Москву и Санкт-Петербург. 
Чтобы построить столь мас-
штабную инфраструктуру, 
специалисты принимают во 
внимание расчеты по нагруз-
ке на такой хаб. Все-таки соз-
давать узел с большим числом 
пересадок в центре столи-
цы — сложнейшая работа 

и с точки зрения проектиро-
вания самой транспортной 
инфраструктуры, и в части 
организации прилегающей 
территории для пассажиров. 
Посмотреть на то, каким бу-
дет трафик в новом термина-
ле, предложили студентам. 
Окинуть свежим взглядом 
идею возведения нового пас-
сажирского-распределитель-
ного терминала на станции 
Москва-Рижская решили пер-
вокурсники МИИТ. В коман-
де разработчиков оказались 
шесть ребят: Артем Савин, 
Анастасия Божина, Алексей 
Симулин, Софья Лукина, Ана-
стасия Турчина и Максим Ге-
расимов. Им предстояло соз-
дать имитационную модель. 
Благодаря ей понятен буду-
щий пассажиропоток, воз-
можность распределить на-
грузки в часы пик.
— В самом начале проектной 
деятельности мы получили 
различные данные, их систе-

матизировали и за полгода 
вывели свою модель, — рас-
сказал один из участников 
проектной деятельности Ар-
тем Савин.

Исходной точкой 
с та ла цифра 
в 3,5 ты сячи чело-
век. Именно столь-
ко, по мнению спе-
циалистов, пасса-
жиров воспользу-

ются за час терминалом. 
Ребята стали «крутить» значе-
ния. На модели посмотрели, 
как справится инфраструкту-

ра, если ей станут пользовать-
ся от 2000 до 4000 человек 
ежечасно. 
Артем Савин открывает ноут-
бук. На развернутой им тепло-
вой карте модели видно, в ка-
ких местах будет возникать 
большое скопление пассажи-
ров. Таким образом, еще 
на этапе строительства мож-
но спрогнозировать располо-
жение досмотровых зон, тур-
никетов, залов ожидания 
и зон кассового обслужива-
ния для максимального удоб-
ства пассажиров.
— Мы выяснили, что благода-
ря грамотной расстановке 
всех элементов пассажиропо-
ток можно повысить до 
4–5 тысяч человек в час, — 
продолжает он, — и даже при 
такой нагрузке вокзал сможет 
корректно работать, без ка-
ких-либо сбоев.
Программа, которой пользо-
вались ребятам, считается 
сложной даже для многих спе-
циалистов. На создание ими-
тационных моделей могут 
уходить месяцы, а то и годы. 
У первокурсников решение 
данной задачи заняло полго-
да. Представленная ими ими-
тационная модель поможет 
инженерам МИИТа и столич-
ного Дептранса в принятии 
проектных решений. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Создали интерактивную модель 
транспортного терминала

2 февраля. Студент 1-го курса МИИТа Артем Савин демонстрирует 
компьютерную модель Рижского вокзала

Молодые московские повара 
стали призерами конкурса

Школьников учат бороться 
с киберугрозами

Образовательным программам 
могут назначить экспертизу

Команда студентов чет-
вертого курса факульте-

та «Ресторанный бизнес» 
из Первого московского об-
разовательного комплекса 
выиграла бронзу на корпора-
тивном конкурсе шефов 
Coffeemania Cup. Им при-
шлось бороться с профессио-
налами кулинарного искус-
ства — шеф-поварами из ре-
сторанов «Кофемания 
Chef’s», «Кудринская», «Четы-
ре ветра», Kinki, «Никитская», 
«Даниловский», «Комсомоль-
ский». Несмотря на серьезное 
сопротивление, студенты 
Первого московского ком-

плекса проявили высочайшее 
мастерство и творческий под-
ход к приготовлению блюд. 
В меню, которое они подгото-
вили для конкурса, вошли за-
ливное из рыбы, горячее блю-
до из кролика и необычные 
десерты — мусс на кефире 
с кедровыми орехами и сор-
бет на бородинском хлебе. 
— Участие в конкурсах высо-
кой кухни дает нам ориентир, 
к которому нужно стремить-
ся в обучении поваров, — ска-
зал директор Первого МОКа 
Юрий Мироненко.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

Столичные школы стали 
участниками всерос-

сийского образовательного 
проекта «Урок цифры». 
В течение первого месяца 
2024 года ученики принима-
ли участие в выполнении за-
дания-тренажера по теме 
«Кибербезопасность будуще-
го», разработанного «Лабора-
торией Касперского». Сами 
же «Уроки цифры» состоят 
из интерактивных заданий-
тренажеров. Сюжет тренаже-
ров предполагает, что собы-
тия происходят в 2050 году. 
И в этом недалеком уже буду-
щем ученикам нужно выпол-

нять практические задания 
по защите от киберугроз, та-
ких как программы-шифро-
вальщики и стилеры, 
и при этом генерировать на-
дежные пароли, регулярно 
и правильно обновлять про-
граммное обеспечение 
на компьютерах и смартфо-
нах. Помимо этого, материа-
лы урока знакомят с востре-
бованными в ИТ-сфере про-
фессиями, например, эксперт 
по кибербезопасности, пен-
тестер, специалист по без-
опасной разработке и другие.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

Депутат Госдумы Яна 
Лантратова выступила 

с предложением организо-
вать экспертизу не только 
учебных пособий, но и обра-
зовательных программ. 
— Есть учебники по общест-
вознанию, в них приводятся 
западные социальные кон-
цепции, которые выставляют 
нашу страну отсталой и не-
развитой, — говорит парла-
ментарий. 
По ее мнению, в некоторых 
учебниках иногда появля-
лись ошибки, выражались ан-
тигосударственные идеи из-

за того, что участвовать в на-
писании мог практически 
любой человек. 
Яна Лантратова подчеркива-
ет, что российские власти уже 
одобрили законопроект 
о едином образовательном 
пространстве. Теперь Мини-
стерство просвещения стало 
тщательнее следить за содер-
жанием учебных материалов. 
Так, в школы уже поступил 
новый учебник истории, с ис-
правленным разделом о ре-
прессированных народах.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

Назвался грузом, полезай 
в кузов!

Убрать снег, мусор, по-
грузить или разгрузить 
различные материалы, 
вырыть и засыпать не-

большую траншею — все сде-
лает эта строительная маши-
на — фронтальный погрузчик. 
Такая универсальная самоход-
ная спецтехника применяется 
для захвата, погрузки и транс-
портировки разных материа-
лов. Также эта машина ис-
пользуется для выполнения 
карьерных и землеройных ра-
бот. А управляет ей оператор 
(водитель) фронтального по-
грузчика.
— Основным рабочим обору-
дованием этой техники вы-
ступает ковш, закрепленный 
на конце подъемной стрелы. 
Он может быть различной 
формы, в зависимости от на-
значения техники. Фронталь-
ные погрузчики бывают раз-
ных размеров, от небольших 
моделей, предназначенных 
для работы в ограниченном 

ПРОФИ Операто-
ры этой техники 
сегодня очень 
востребованы 
на самых попу-
лярных россий-
ских онлайн-пло-
щадках по подбо-
ру кадров. И спрос 
на таких специа-
листов продол-
жает расти день 
ото дня.

Погрузочное 
оборудование
Главный рабочий 
элемент — ковш 
(вилы), который 
используется 
для погрузки, 
перемещения 
и разгрузки 
материалов

Рулевое управление 
и трансмиссия
Системы, обеспечива-
ющие управление на-
правлением движения 
и передачей мощности

Кабина 
оператора
Рабочее место, где 
находится оператор 
и откуда он непо-
средственно управ-
ляет погрузчиком

Двигатель
Силовая установка 
с электромотором 
или ДВС — ис-
точник мощности 
для привода самого 
погрузчика

Рама и шасси
Конструкция, на которой 
установлен погрузчик, 
включая колеса или 
гусеницы

Механизм подъема 
и опускания
Гидравлическая система, 
позволяющая поднимать 
и опускать ковш или ви-
лы, а также управлять их 
углом наклона

Узлы и агрегаты погрузчика

16 ноября 2023 года. Преподаватель Московского автомобильно-дорожного колледжа Георгий Виноградов показывает главную передачу ведущего моста погрузчика

По Единому тарифно-квалификационному справочнику работ и профессий рабочих (ЕТКС) 
водитель фронтального погрузчика классифицируется с 2-го разряда по 7-й.
■ 2-й разряд. Имеет право управлять тракторными разгрузчиками и погрузчиками 
под управлением более квалифицированного специалиста.

■ 3-й разряд. Имеет право управлять аккумуляторными погрузчиками и другими грузо-
захватными механизмами в процессе погрузки, выкладки и укладки грузов. 

■ 4-й разряд. Имеет право управления тракторными погрузчиками, мощность которых ме-
нее 73,5 кВт, или 100 лошадиных сил.

■ 5-й разряд. Может работать на тракторном погрузчике мощностью свыше 73,5 до 147 кВт 
(свыше 100 до 200 л. с.).

■ 6-й разряд. Имеет право управления тракторными погрузчиками, мощность которых свы-
ше 147 кВт (свыше 200 л. с.) до 200 кВт (250 л. с.).

■ 7-й разряд. Имеет право управления погрузчиками, мощность которых свыше 200 кВт 
(свыше 250 л. с.).

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

«Проектная деятельность» 
в РУТ (МИИТ) считается новым, 
инновационным направлением 
не только в конкретном вузе, 
но и в целом в российской прак-
тике. Студентам ставят серьез-
ные задачи, решить которые 
предстоит в группах по несколь-
ко человек. Студенты РУТ(МИИТ) 
приобретают важные навыки 
командной работы и деловой 
коммуникации. Изучают поль-
зователя и индустрию через 
проектирование и апробирова-
ние принципиально нового ре-
шения, которое позволяет полу-
чить навыки эффективного вза-
имодействия с коллегами и пар-
тнерами.
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ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

Уход с российского рын-
ка крупных западных 
производителей тяже-
лой спецтехники 
не слишком повлиял 
на общую ситуацию 
в оте чественной строй-
индустрии. Особенно хо-
рошо это заметно 
на примере крупных го-
родов (Москва, Санкт-
Петербург, Новосибирск 
и др.), где реализуются 
крупные инфраструктур-
ные проекты.
Да, по данным авторите-
ного отраслевого 
издания International 
Construction, в 2023 году 
первую строчку в миро-
вом рейтинге произво-
дителей спецтехники 
по уровню продаж по-
прежнему занимала 
американская компания 
Caterpillar. Но уже на вто-
ром месте оказалась 
японская Komatsu, а тре-
тье оставил за собой ки-
тайский бренд XCMG. Ки-
тайцы же заняли и пятое 
место: Sany сместила 
на шестую строчку евро-
пейскую Volvo CE.

ПРОИЗВОДИТЕЛИ

а 

а, 
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в напряженных условиях. По-
мимо профессиональных ка-
честв и опыта он должен об-
ладать физической выносли-
востью, высокой работоспо-
собностью, эмоциональной 
устойчивостью, наблюдатель-
ностью, способностью к бы-
строму переключению вни-
мания и многозадачности. 
Отсюда и уровень его заработ-
ной платы, который достаточ-
но высок и доходит в Москве 
до 150 000 рублей в месяц.
Обучают на водителя фрон-
тального погрузчика в меж-
отраслевых центрах, учебно-
курсовых комбинатах, учеб-
ных заведениях системы 
проф образования.
Молодежь профессия привле-
кает не только приличным за-
работком, но и возможностью 
поуправлять по-настоящему 
большими машинами.
— Специальность эту выбрал, 
так как мне хотелось разби-
раться не только в легковых 
автомобилях, но и в тяжелой 
дорожной технике, — расска-
зывает студент колледжа 
Иван Лукашов. 
Интерес к большим мощным 
механизмам Иван испытыва-
ет с детства. И считает, что 
с выбором профессии и ме-
стом учебы ему повезло 
вдвойне.
— Дело в том, что бюджетные 
места на момент моего посту-
пления оставались только на 
эту специальность, — улыба-
ется будущий машинист фрон-
тального погрузчика.
Пройдет совсем немного вре-
мени, и Ваня будет торить соб-
ственную дорогу в будущее.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

УНИВЕРСАЛЬНАЯ 
ТЯЖЕЛАЯ 

СПЕЦТЕХНИКА 
МОЖЕТ СТАТЬ 
ЛЮБИМОЙ 
ИГРУШКОЙ 
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ 
МАЛЬЧИШЕК
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315 лет назад, 1 февраля 1709 года, английское судно «Герцог» спасло шотландского моряка Александра Селькирка с необитаемого острова Мас-а-Тьерра в Тихом океане, 
где тот прожил в одиночестве четыре года. По возвращении на родину Селькирк стал настоящей знаменитостью. Про него писали во всех газетах, да и сам он охотно рассказывал 
свою историю в местных пабах. А в 1719-м вышел роман Даниэля Дефо «Робинзон Крузо». С тех пор слова «робинзон» и «робинзонада» стали нарицательными.

Календарь подкинул за-
нятную дату: 1 февра-
ля — День Робинзона 
Крузо. Праздник не-

сколько искусственный, но 
заставляющий улыбнуться 
каждого, кто в детстве зачи-
тывался романом английско-
го писателя Даниэля Дефо. 
В основе сюжета — история 
шотландского боцмана Алек-
сандра Селькирка, который 
сумел выжить на необитае-
мом острове. Но «Робинзон 
Крузо» — это не только креп-
ко сшитый приключенческий 
роман, а еще и книга о ду-
ховном перерож-
дении человека.
Ведь кем был ее ге-
рой до рокового 
к о р а б л е к р у ш е -
ния? Жаждущим 
богатства упрям-
цем, который де-
лал деньги на рабо-
торговле. Жизнь 
отшельника ради-
кально его измени-
ла. Верующие читатели счита-
ют, что дело в чтении Библии, 
молитвах и мысленном обще-
нии с Богом. Советские дети 
были уверены, что Робинзон 
выжил благодаря труду, сме-
калке и целеустремленности. 
Дело в том, что Корней Чуков-
ский, подготовивший новую 
редакцию перевода, удалил 
все религиозные моменты. 
А кто-то говорит, что эта кни-
га — своеобразный гимн жиз-
ни среди дикой природы, бег-
ству от пороков цивилизации.
Как бы то ни было, роман бой-
ко продавался. Четыре переиз-
дания за четыре месяца! И тут 
выходит продолжение: «Даль-
нейшие приключения Робин-
зона Крузо». Автор заблаго-
временно подготовил его, еще 
работая над первой книгой. 
Возвращаясь домой из Китая, 
Робинзон проезжает через 
всю Россию. Мелькают знако-
мые названия: Нерчинск, Ени-
сейск, Тобольск, Соликамск… 
Мелькают и незнакомые: Ве-
стима, речка Кирша, «боль-

шой город Озомы». Писатель 
про Россию не знал ничего, 
эти «топонимы» — плод его 
воображения. Робинзон рас-
сказывает, что в сибирских го-
родах русские — только на-
чальник и гарнизон. А все 
остальные — «язычники, при-
носившие жертву идолам 
и поклонявшиеся солнцу, луне 
и звездам, всем светилам не-
бесным; из всех виденных 
мною дикарей и язычников 
эти наиболее заслуживали на-
звания варваров, с тем только 
исключением, что они не ели 
человеческого мяса».

Эти россказни раскупались 
благодаря успеху первого ро-
мана. И Дефо написал еще од-
ну книгу от имени Робинзона. 
Это... размышления на мо-
ральные темы. Заметим, что 
сам автор не был образцом 
нравственности. Член партии 
вигов, он доносил на них за-
клятым врагам тори, потом не 
раз перебегал из одной пар-
тии в другую. Предал Дефо 
и собратьев по вере — проте-
стантов, опубликовав па-
сквиль с призывом к расправе 
над ними. Но, может, под ко-
нец жизни писатель духовно 
переродился, как и Робинзон?
Дефо написал порядка 
500 произведений, но лишь 
«Робинзон» вошел в золотой 
фонд литературы. А его герой 
со страниц книги шагнул в ре-
альную жизнь. Робинзонами 
называют отшельников, лю-
дей, живущих среди дикой 
природы. Многие ли писатели 
смогли создать столь долго-
живущие образы? Единицы. 
И Даниэль Дефо — в их числе.

Русский вояж 
Робинзона Крузо

ВНЕКЛАССНОЕ ЧТЕНИЕ

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Из песка и палок. Борьба с жаждой в полевых условиях

Без пищи человек может 
продержаться в среднем 
месяц. Без воды — три 
дня. И это взрослый, 

ведь у маленьких детей деги-
дратация наступает гораздо 
быстрее. Да, в городе нам обез-
воживание практически не 
грозит. А на природе? В мае — 
сентябре 2023 года в лесу за-
блудились более 6000 чело-
век, из них 100 — всего за не-
делю и в одном лишь Подмо-
сковье. И ведь дело было не 
в глухой сибирской тайге, где 
ни одного человеческого жи-
лья на сотни квадратных кило-
метров, а в хоженых-перехо-
женых по многу раз местах.
Так что нам, современным го-
рожанам, потеряться — раз 
плюнуть. И не факт, что у каж-
дого при себе окажется запас 
еды и питья. Без первого как-
нибудь перебьемся, а со вто-
рым придется что-то опера-
тивно решать. Ведь главная 
задача потеряшки в такой си-
туации — выжить и дождать-
ся помощи. Поэтому для нача-
ла важно обеспечить себя во-
дой. Повезет, если наткнешь-
ся на родник, ручей или речку. 
В крайнем случае, когда со-
всем жажда замучает, так из 
лужи или болотца напьешься. 
Но это чревато. А если вообще 
ни одного источника влаги? 
Сооружаем солнечный дис-
тиллятор и фильт.
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@edupressa.ru

Выживут только сильные духом

Уроженка Аляски Ада 
Блэкджек выживала 
в одиночку почти пол-
тора года. Острая не-

хватка денег на лечение сына 
заставила ее завербоваться 
в полярную экспедицию в ка-
честве кухарки и швеи. 16 сен-
тября 1921 года группа напра-
вилась к острову Врангеля. 
Первая зимовка прошла 
успешно. Но потом у команды 
закончились припасы. Трое 
мужчин отправились за помо-
щью через пролив Лонга. А де-
вушка осталась ухаживать за 
товарищем, заболевшим цин-
гой. Ушедшие пропали без ве-
сти. Вскоре умер и подопеч-
ный Ады. Она осталась одна. 
Потери, холод и голод ее не 
сломили. В августе 1923 года 
Аду Блэкджек эвакуирова-
ла спасательная экспедиция 
Гарольда Нойса.

Причиной «робинзонады» со-
ветского моряка Павла Вави-
лова послужила война. 25 ав-
густа 1942 года около острова 
Белуха в Карском море немец-
кий крейсер «Адмирал Шеер» 
атаковал советский ледокол 
«Александр Сибиряков». Бой 
вышел неравный, но русские 
отбивались до последнего. На 
ледоколе находились 100 че-
ловек экипажа и пассажиров, 
большая часть из них пала 
в бою. А кочегар Павел Вави-
лов с несколькими товарища-
ми попытался уйти на шлюп-
ке. Но суденышко начало 
тонуть. До острова Белуха 
удалось добраться только Ва-
вилову. Там моряк прожил 
34 дня. Ему удалось выловить 
из моря тюк теплой одежды 
и мешок отрубей. Ими Павел 
и питался, пока его не обнару-
жили моряки парохода «Сак-

ко» и на выручку Вавилову от-
правили гидросамолет.
Все эти люди стали «робинзо-
нами» не по своей воле. Но 
есть смельчаки, которые сами 
бросали вызов стихии. В нача-
ле 1950-х французский врач 
и биолог Ален Бом-
бар задался целью 
доказать, что чело-
век способен вы-
жить даже в самых 
экстремальных ус-
ловиях. И в одиноч-
ку пересек Атланти-
ческий океан на на-
дувной резиновой 
лодке. С собой у француза бы-
ли лишь рыболовные снасти, 
компас, секстант, карты, пор-
тативный гелиограф. Имелся 
и опечатанный неприкосно-
венный запас продуктов. За 
два с лишним месяца он прео-
долел 4400 километров. В кни-

ге «За бортом по своей воле», 
написанной по итогам этого 
путешествия, Бомбар приво-
дит такую статистику: в мир-
ное время на море ежегодно 
гибнут около 200 тысяч чело-
век, три четверти из них ухо-

дят на дно практи-
чески сразу, а еще 
четверть погибает 
в спасательных 
шлюпках и на пло-
тах. Он был уверен: 
причина этих смер-
тей — малодушие. 
Впоследствии мно-
гие выводы и реко-

мендации французского вра-
ча по выживанию на море бы-
ли подвергнуты критике и де-
завуированы. Что, впрочем, 
не отменяет главного: сила 
духа творит чудеса. 
С этим согласна и психолог 
Светлана Колосова. 

— Потеря веры в себя приво-
дит к гибели, — говорит 
она. — В американском спец-
подразделении «морских ко-
тиков» есть испытание: бойца 
помещают в бассейн глуби-
ной несколько метров со свя-
занными запястьями и ло-
дыжками. В таком положении 
тело человека имеет отрица-
тельную плавучесть. Един-
ственный способ остаться 
в живых — сохраняя спокой-
ствие, дать себе погрузиться, 
оттолкнуться ото дна и под-
няться на поверхность, сде-
лать несколько вдохов и опять 
погрузиться. Находиться 
в своеобразном «релаксе». По 
словам психолога, сейчас при-
ходит много новостей о том, 
что люди утонули. 
— Обычно это происходит 
в том месте, где глубины по 
колено, — отмечает кандидат 

психологических наук. — 
И чаще всего из-за паники, 
которая лишает человека 
возможности сконцентриро-
ваться и поискать разные 
способы выхода из ситуации. 
С целью привести в чувство, 
заставить его начать сообра-
жать, человека хлещут по ще-
кам. Чтобы включить мозг. 
Но русский человек всегда 
славился своим навыком вы-
живания. Мы все плотно сто-
им на земле. Увы, но сейчас 
сложилось общество безру-
ких мужчин. И это — плохо. 
Нельзя быть только теорети-
ком. Я считаю, что маленько-
го ребенка надо обучать гото-
вить, стирать, убирать. И чем 
он больше будет уметь, тем 
больше у него шансов на вы-
живание.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

Леонид Куравлев (слева) и Евгений Жариков в фильме «Жизнь и удивительные приключения Робинзона Крузо», 1973 год

ШКОЛА ЖИЗНИ 
История спасения 
Александра Сель-
кирка, послужив-
шего прототипом 
Робинзона Крузо, 
не уникальна. 
Были и другие 
подобные случаи. 
Что же помогает 
людям выживать 
в экстремальных 
ситуациях?

ЧЕЛОВЕКА 
ВЕДЕТ К ГИБЕЛИ 
НЕ ОТСУТСТВИЕ 
ПИЩИ ИЛИ 

ВОДЫ, А УТРАТА 
ВОЛИ И ВЕРЫ 
В СОБСТВЕННЫЕ 

СИЛЫ

ЕВГЕНИЙ ГАЛУШИН
СПАСАТЕЛЬ 1ГО КЛАССА МУРМАНСКОГО АРКТИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСНОГО 
АВАРИЙНОСПАСАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА МЧС РОССИИ

Оказаться на необитаемом острове шансов очень мало. 
Многие, чаще горожане, выбравшись на природу, рискуют 
заблудиться в лесу. Самый главный совет: не паникуйте. 
Определите ориентиры — дорогу, реку, вершину холма, 
одинокое дерево, линию электропередачи. Двигаться сто-
ит только в одном направлении. Не следует бежать. 
От этого вы быстрее устанете и вспотеете. А в мокрой 
одежде можно замерзнуть даже при плюсовой температу-
ре. В светлое время суток постарайтесь сделать укрытие 
от дождя. Постарайтесь развести огонь. Мелкие еловые 
веточки горят всегда. Как и береста. Экономьте спички. 
И повторю: не теряйте присутствия духа.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОЯТ ТОГО

Тема выживания в экстремальных условиях очень по-
пулярна в кино. Вот три фильма, позволяющие с разных 
точек оценить противостояние человека и природы.

Ледокол (2016)
Фильм-катастрофа от режиссера Николая Хомерики. 
Частично основан на реальной истории научно-экспеди-
ционного судна «Михаил Сомов», которое в 1985 году бы-
ло затерто льдами в Антарктике. Холод, борьба за жизнь 
и дрейф сквозь полярную ночь длиной в 133 дня. 

Кон-Тики (2012)
Этот фильм-приключение посвящен легенде XX века нор-
вежцу Туру Хейердалу. В 1947 году он с группой таких же 
отчаянных авантюристов пересек Тихий океан на бальсо-
вом плоту. Хейердал хотел подтвердить свою гипотезу 
о миграции предков полинезийцев из Южной Америки.

Изгой (2000)
Одна из лучших робинзонад от классика американского 
кино Роберта Земекиса. И одна из лучших ролей Тома 
Хэнкса. Тот самый случай, когда лишь воля к жизни и при-
сутствие духа не дают изнеженному технологичной циви-
лизацией горожанину погибнуть на необитаемом острове.

Спасенного Александра Селькирка переправляют на судно «Герцог». 
Рисунок 1859 года

Ада Блэкджек выделывает 
тюленью шкуру. Фото 1925 года

Заголовок заголовок ГТО
Устройства из подручных материалов

Небольшой 
камень

Полиэтиленовая 
пленка

Трава, листва, 
еловый лапник

Собрать устройства для добычи и очистки воды можно из под-
ручных материалов — вплоть до бытового мусора. Неприятно? 
Есть такое. А что поделать? Как говорится, жить захочешь, еще 
не так раскорячишься.

Чистый речной 
песок

Древесный 
уголь

Конденсат

Емкость 
для воды

Листва, 
трава

Неочищен-
ная вода

Ткань, 
марля Глина

Мелкая 
галька

Отверстия 
в банке

Очищенная 
вода

■  Фильтрация. Обреза-
ем у пластиковой бу-
тылки донышко. 
В крышке проделыва-
ем несколько отвер-
стий. В бутылку снача-
ла помещаем кусок 
ткани (марли, ваты), 
затем слоями — уголь, 
песок, траву (листву).

■  Дистилляция. Нужны 
емкость для сбора во-
ды, полиэтиленовый 
пакет и ямка глубиной 
до полуметра. Поме-
щаем на дно емкость, 
обкладываем ее ли-
ствой и травой. Распа-
рываем пакет и накры-
ваем ямку, прижав 
по краям чем-нибудь 
тяжелым, помещаем 
в центр небольшой 
груз. Влага будет кон-
денсироваться на вну-
тренней стороне плен-
ки. За сутки наберется 
около 0,5 воды.

■  Обеззараживание. 
Проще всего прокипя-
тить воду 10–15 минут.  
Или можно добавить 
в сырую отфильтро-
ванную воду чуть-
чуть обычного йода 
(2–3 капли на литр) 
и дать отстояться.

ОЧИСТКА ВОДЫ

По следам 
предка

По следам своего знаме-
нитого родственника — 

российского этнографа и пу-
тешественника Николая Ми-
клухо-Маклая в Папуа — Но-
вую Гвинею отправился его 
двоюродный праправнук 
и полный тезка. Руководите-
лю Центра изучения Южно-
Тихоокеанского региона Ин-
ститута востоковедения РАН 
стало интересно узнать, как 
изменения, которые прои-
зошли в Папуа — Новой Гви-
нее за прошедшие годы (к та-
ковым относятся улучшение 
связи, доступность интерне-
та, активный процесс глоба-
лизации) смогли оказать вли-
яние на коренных жителей 
Берега Маклая. Современ-
ный российский исследова-
тель сумел впервые описать 
количество и состав каждой 
из семей в жилищах, которые 
расположились  на террито-
рии десяти исследуемых де-
ревень. Предметом изучения 
Николая Николаевича Ми-
клухо-Маклая стало то, на-
сколько крепким остается 
брак в жизни местных жите-
лей, их представления о стро-
ительстве хижин, походы 
на охоту. И при этом оценить, 
сколь сильное влияние ока-
зывают на жизнь островитян 
современные гаджеты и ком-
пьютеры.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru
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больше всего ей понравилось 
именно взаимодействие 
с другими людьми. Умение 
красиво драться на публику 
вряд ли найдет применяемое 
в реальной жизни, но тем, кто 
планирует связать свою 
жизнь с актерской професси-
ей, навык точно не повредит.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

Последний аспект — это реф-
лексия. Если твой персонаж 
пропустил удар, то нужно 
правильно изобразить дви-
жение тела и полученный 
урон. Но это только полови-
на дела, ведь надо еще и изо-
бразить звук чужого удара. 
Актеры обычно создают звук 
удара, хлопая себя ладонью 
по груди, актрисы — по дру-
гой части тела. Хлопок дол-

жен быть резкий, хлесткий, 
тогда звук получается 

громче. 
В финальной части 
мастер-класса мы 
объединяем все из-
ученные элементы 
и пробуем провести 
сценический спар-
ринг. Снова стою 
перед Федором, с ко-
торым мы начинали, 
и получаю от него те-

атральные оплеухи. 
Вроде все получается 

эффектно.
По завершении занятия 

одна из участниц Алексан-
дра Фруцкая отметила, что 

в рукопашных схватках, дуэ-
лях на холодном оружии или 
перестрелках, то актеру, игра-
ющему эту роль, приглашают 
тренера, который обучает его 
основам необходимых боевых 
искусств, или дублера, кото-
рый будет работать в кадре во 
время батальных сцен.
После получасовой разминки, 
состоящей из бега, ударов 
в воздух и прыжков (их боль-
шая часть группы так и не оси-
лила), сенсей наконец-то при-
ступает к обучению азам. Упор 
делается на практику, поэтому 
участников мастер-класса раз-
бивают на пары для отработ-
ки. Противники регулярно 
меняются, чтобы у каждого 
была возможность порабо-
тать с разными людьми.
Первое упражнение — под-
нырнуть под руку партнера, 
который со всей силы пытает-
ся ударить тебя по уху. Это не 
слишком сложно, главное — 
правильно подловить момент. 
Голова идет в сторону, колени 
подгибаются, тело движется 
в сторону, проскакивая под ру-
кой противника.
Моим первым спаринг-пар-
тнером становится парень по 
имени Федор. Во время упраж-
нения мы слегка подискутиро-
вали, но пришли к выводу, что 
настоящие боевые навыки 
существенно помогают 
в освоении сцениче-
ского боя.

Киностудия имени Горь-
кого провела мастер-
класс по основам сце-
нического боя для всех 

желающих. Юнкор «ВМ» ре-
шил выяснить, каково это — 
драться на публику.
Удар, шаг, уворот, блок, за-
хват, добивание... Каждая ба-
тальная сцена прописывает-
ся буквально посекундно. 
Следует отличать сцениче-
ский бой в театре и в кинема-
тографе: в первом случае тре-
буется более техничный под-
ход, чтобы избежать травм 
среди исполнителей. В кино 
же можно снимать в несколь-
ко дублей, с разных 
ракурсов и привле-
чением каскаде-
ров, а потом испра-
вить все недочеты 
за счет спецэффек-
тов. Театральным 
актерам, чтобы 
схватка выглядела 
красиво и убеди-
тельно, нужна более серьез-
ная подготовка.
На студии преподают только 
действующие деятели инду-
стрии. Нашим боевым учите-
лем стал актер Школы драма-
тических искусств Алексей 
Киселев.
— Какой главный принцип 
в сценбое? — задает настав-
ник вопрос группе.
Оказывается, что не зрелищ-
ность, а безопасность. Не 
важно, какая мясорубка 
происходит на сцене или на 
экране в кино, — актеры не 
должны пострадать. В се-
рьезных проектах, если пер-
сонаж должен участвовать 

больше всего ей понравилось 
именно взаимодействие 
с другими людьми. Умение 
красиво драться на публику 
вряд ли найдет применяемое 
в реальной жизни, но тем, кто 
планирует связать свою 
жизнь с актерской професси-
ей, навык точно не повредит.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

по груди, актрисы по дру
гой части тела. Хлопок дол-

жен быть резкий, хлесткий, 
тогда звук получается 

громче. 
В финальной части 
мастер-класса мы 
объединяем все из-
ученные элементы 
и пробуем провести 
сценический спар-
ринг. Снова стою 
перед Федором, с ко-
торым мы начинали, 
и получаю от него те-

атральные оплеухи. 
Вроде все получается 

эффектно.
По завершении занятия 

одна из участниц Алексан-
дра Фруцкая отметила, что 

состоящей из бега, ударов 
в воздух и прыжков (их боль-
шая часть группы так и не оси-
лила), сенсей наконец-то при-
ступает к обучению азам. Упор
делается на практику, поэтому 
участников мастер-класса раз-
бивают на пары для отработ-
ки. Противники регулярно 
меняются, чтобы у каждого 
была возможность порабо-
тать с разными людьми.
Первое упражнение — под-
нырнуть под руку партнера, 
который со всей силы пытает-
ся ударить тебя по уху. Это не 
слишком сложно, главное —
правильно подловить момент. 
Голова идет в сторону, колени 
подгибаются, тело движется 
в сторону, проскакивая под ру-
кой противника.
Моим первым спаринг-пар-
тнером становится парень по 
имени Федор. Во время упраж-
нения мы слегка подискутиро-
вали, но пришли к выводу, что 
настоящие боевые навыки 
существенно помогают 
в освоении сцениче-
ского боя.
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У всех любителей птиц, 
и при этом желающих 
узнать о них как мож-
но больше, появилась 

 уникальная возможность 
принять участие в серии эко-
лого-просветительских куар-
квестов «Дари тепло» в зоне 
отдыха «Битца». Их организа-
тором стал центр «Лесная 
сказка», подведомственный 
столичному Департаменту 
природопользования и охра-
ны окружающей среды. Время 
проведения — с 1 по 29 февра-
ля — выбрано не случайно. 
Именно этот месяц является 
очень непростым для птиц 
средней полосы России. Им 
становится все сложнее добы-
вать себе пропитание из-за 
морозов и устой-
чивого снежного 
покрова. Да и само 
количество кор-
мов уменьшается. 
Вот и приходится 
их подкармливать. 
Но делать это надо правильно, 
учитывая особенности их ра-
циона. По словам начальника 
экоцентра «Лесная сказка» 
Юлии Нефедовой, для того, 
чтобы принять участие в по-
знавательной игре-прогулке, 
надо заранее приготовить 
правильное угощение для 
птиц. 
— Подойдут несоленые и не-
жареные подсолнечные 
и тыквенные семечки, — го-
ворит эколог. — Подойдут жи-
вотный жир без соли и спе-
ций, просо, овсяные хлопья, 
зерна пшеницы и ячменя, оре-

хи и желуди, сушеные ягоды 
рябины и боярышника.
Тем, кто решил принять уча-
стие в куар-квестах, надо бу-
дет преодолеть маршрут дли-
ною около двух километров, 
найдя на нем десять точек. 
И при этом — отвечая на во-
просы, выполняя специаль-
ные задания. Не забывая на-
полнять птичьи кормушки. 
Доступ к карте квеста, при по-
мощи QR-кода можно будет 
получить на свой телефон. 
А результаты вышлются на 
адрес электронной почты, ко-
торый был указан при реги-
страции. 
По словам организаторов 
квестов, поучаствовать в них 
можно как индивидуально, 

так и компанией — семьей 
или классом. Но специалисты 
экоцентра «Лесная сказка» ре-
шили не ограничиваться од-
ними только квестами, а ор-
ганизуют для всех желающих 
10 и 24 февраля в 11:00 орни-
тологические экскурсии 
«Птицы Битцы». Они позво-
лят узнать о том, какие перна-
тые обитают в Битце, и по-
черпнуть интересную инфор-
мацию о птицах, которые вы-
бирают для зимовки нашу 
столицу. 
МИХАИЛ БРУСНЕВ
edit@edupressa.ruзерна пшеницы и ячменя, оре- edit@edupressa.ru

Щеглы уже 
 привыкли прилетать 
к кормушке в посе-
лении Шишкин лес 
в Новой Москве
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Экологи зовут 
кормить птиц

Орел или решка. А вы часто 
полагаетесь на удачу?

СОФИЯ 
ДУНАЙКИНА
ШКОЛА № 15

Полагаться на волю случая — 
это значит доверять случай-
ным обстоятельствам и реше-
ниям, не принимая на себя 
ответственности за свои по-
ступки. Лучше всего полагать-
ся на свои усилия, знания 
и опыт. Если мы стараемся изо 
всех сил, готовимся заранее 
и делаем все возможное для 
достижения своих целей, то 
вероятность успеха значи-
тельно выше. Полагаться 
на волю случая не самый луч-
ший подход к жизни. Лучше 
доверять своим усилиям 
и стремиться к достижению 
поставленных целей самосто-
ятельно.

ДАНИИЛ 
ДЬЯКОВ
ШКОЛА № 1347

Конечно, полагаюсь, но не 
очень часто. Воля случая не-
предсказуема: может повезти, 
а может и нет. Считаю, что 
в любом деле удача появляет-
ся лишь тогда, когда для этого 
прилагаются усилия. Хорошо 
написанная контрольная свя-
зана с основательной к ней 
подготовкой. Достижения 
в спорте не бывают без уси-
ленных тренировок. Но не 
всегда так получается. А по-
рой хочется, особенно в ка-
ком-нибудь сложном деле, 
чтобы произошло чудо и все 
получилось само собой. И вот 
тут начинаешь надеяться 
на волю случая. Все-таки при-
ятно, когда тебе или близкому 
тебе человеку везет, выпадает 
счастливый билет, улыбается 
удача, фартит и много чего 
еще. Это делает нашу жизнь 
ярче и веселее. Проверено на 
себе — работает!

АНАСТАСИЯ 
АБРАМОВА
ШКОЛА № 15 

Это зависит от ситуации. Если 
это касается выбора одежды, 
то я часто полагаюсь на волю 
случая и настроения. Но когда 
дело касается важных реше-
ний, я предпочитаю прини-
мать их обдуманно и на ос-
нове анализа информации. 
Однако стоит отметить, что 
полагаться на волю случая 
не всегда является хорошей 
идеей. В жизни нужно прини-
мать решения, основываясь 
на фактах и логике, а не на 
случайности. Каждый чело-
век имеет свой путь, и каж-
дый день несет в себе новые 
возможности и вызовы. Важ-
но использовать свой потен-
циал и не бояться принимать 
решения.

ВИКТОРИЯ 
СИМДЯНКИНА
ШКОЛА № 1347 

По воле случая — это почти то 
же самое, что и по воле судь-
бы, а это значит, что это слу-
чайность или же что-то не-
предсказуемое. Вот и разобра-
лись, что такое воля случая. 
Так, ну и часто ли я полагаюсь 
на волю случая? Сперва я по-
думала, что очень редко; даже 
когда задала этот вопрос папе, 
то он сказал, что редко полага-
ется на волю случая. Но, если 
задуматься, на волю случая 
мы полагаемся почти каждый 
день. Пример: сегодня, пола-
гаясь на волю случая, я вышла 
из дома позже, надеясь, что 
успею на автобус. Ну или же 
вчера я опять понадеялась 
на волю случая и решила не 
делать домашнее задание 
по биологии. Я надеялась, что 
меня не спросят. И так каж-
дый день мы полагаемся на 
волю случая и даже не замеча-
ем этого.

ЗАХАР 
ЗУБОВ
ШКОЛА № 1347 

Для ответа на этот вопрос на-
до разобраться, что такое во-
ля случая? По моему мнению, 
это случай или ситуация, ко-
торые ставят человека в поло-
жение выбора между двумя 
или несколькими решения-
ми. На самом деле воля слу-

чая может случиться с кем 
угодно и когда угодно. Имен-
но поэтому нельзя предуга-
дать, когда и с кем это будет, 
со мной такое тоже было 
не раз, и они были не всегда 
удачны.

АНАСТАСИЯ 
ДИКОВА
ШКОЛА № 1231

Да, я достаточно часто по-
лагаюсь на волю случая, 
это иногда помогает дости-
гать результатов, о которых 
я и не мечтала. Например, 
так я выбирала школу перед 
этим учебным годом. Я при-
няла решение, что хочу пойти 
в  10-й класс, но не знала, ка-
кую именно школу выбрать. 
Подала документы в пять раз-
личных школ, но в каждой 
мне что-то не нравилось. 
И тут, по счастливой случай-
ности, я подала документы 
в школу № 1231. Мне все 
здесь нравится, и я учусь 
в ней по сей день. Так что не 
всегда доверие случаю обора-
чивается чем-то плохим.

НАРГИЗ 
ГАСАНЛЫ
ШКОЛА № 1231

Когда-то я верила, что все со-
бытия происходят по плану, 
и думала, что точно знаю 
свою дорогу в жизни. Но чем 
ближе я подходила к своей це-
ли, тем чаще случай вмеши-
вался в планы и направлял 

меня по другому пути. Испы-
тывая на себе все больше не-
ожиданностей, я начала заду-
мываться о самом существо-
вании случая. Впрочем, есть 
еще другая сторона этой ме-
дали. Мы, люди, играем роль 
в ходе событий и способны 
повернуть и свою судьбу, 
и судьбу других людей. Мы 
всегда оказываемся перед вы-
бором: принять предложен-
ные возможности или отка-
заться от них в надежде, что 
появится другая тропа. Таким 
образом, мы сами влияем 
на то, как часто случай стано-
вится для нас руководством 
к действию.

ЕГОР 
ИВЕНИН
ШКОЛА № 1347

Могу сказать, что ни одна 
случайность в моей жизни 
не привела к столь значимому 
результату, как твердое реше-
ние, принятое в важный мо-
мент. Порой может показать-
ся, что именно случай послу-
жил началом чего-то нового, 
но, достигнув цели, оборачи-
ваясь назад, понимаешь, что 
именно твое усердие, стрем-
ление и действия привели 
к желанному результату. Но 
тем не менее не буду отри-
цать, что у многих случай 
играет судьбоносную роль. 
Например, опаздываешь в аэ-
ропорт из-за поломки автомо-
биля, а потом узнаешь об ави-
акатастрофе. Поэтому я пола-
гаю, что случайности можно 
ожидать и быть готовым 
к ним, так как воля случая по-
рой бывает не всегда хоро-
шей, но не стоит на них полно-
стью полагаться.

КИРА 
НИКИТИНА
ШКОЛА № 1231

Каждому порой приходится 
полагаться на случай. Жизнь 
полна неожиданностей, и по-
рой мы вынуждены делать вы-
бор или принимать решения 
в условиях, когда окружаю-
щие обстоятельства выходят 
за рамки нашего контроля. 
Поэтому в определенные мо-
менты ответ «да» на вопрос 
о том, полагаюсь ли я на волю 
случая, может быть вполне 
уместным. Часто я могу все 
пустить на самотек и несиль-
но думаю о последствиях, 
иногда это может закончить-
ся не очень хорошо, поэтому 
я стараюсь не надеяться на во-
лю случая и держать ситуа-
цию под контролем.

АЙЛИН
УГУРЛУ
ШКОЛА № 1347

У многих из нас иногда возни-
кает вопрос: приложить все 
усилия для выполнения рабо-
ты или положиться на волю 
случая? Сейчас я вам расска-
жу. Если вам необходимо вы-
полнить какую-то работу, то 
нужно что-то предпринять 
для ее выполнения. Если вы-
полнить работу усердно и до 
конца, то у вас будет все вы-
полнено до конца, но, скорее 
всего, вы будете вымотаны. 
А если же полагаться на волю 
случая, то, скорее всего, у вас 
будет полно свободного вре-
мени, но иногда жизнь гото-
вит свои сюрпризы. Как по 
мне, нужно выполнять работу 
самостоятельно и до самого 
конца.

СТАНИСЛАВА 
МОЛОДЦОВА
ШКОЛА № 1231

В жизни каждый из нас стал-
кивался с ситуациями, когда 
решения принимаются на хо-
ду, под влиянием обстоя-
тельств. Возможно, со мной 
это происходит чуть чаще, 
чем с другими. Нельзя ска-
зать, что я пускаю абсолютно 
все на самотек. Но мне ка-
жется, что если рассчитывать 
все возможные ситуации, то 
жить будет достаточно скуч-
но. Взять лотерею: кто-то мо-
жет купить билетик за 10 руб-

лей и выиграть 
100. Жизнь ведь 
и состоит из таких 
маленьких радо-
стей, перерастаю-
щих в большие по-

беды, которые прине-
сет нам только воля случая. 
Как говорится, живем один 
раз, так почему бы не насла-
диться шоу и не положиться 
на удачу?

ЕКАТЕРИНА 
ТЮРИКОВА
ШКОЛА № 1231

Многие верят, что все решает 
судьба. Ведь такой подход 
легче — не нужно ничего де-
лать и принимать решения. 
Но не стоит забывать, что мы 
вправе самостоятельно вли-
ять на события. Полагаться 
исключительно на случай — 
значит, отказаться от ответ-
ственности за свои действия. 
Лично я редко полагаюсь 
на волю случая, ведь чув-
ствую себя увереннее, ког-
да знаю, как все сложится. 
Например, подготовившись 
к важному экзамену, не наде-
ешься на ответы и шпаргал-
ки, а, уверенный в своих зна-
ниях, получаешь заслужен-
ную оценку, ради которой 
долго работал.

АНАСТАСИЯ 
ИВАННИКОВА
ШКОЛА № 1231

Я не часто отдаюсь на волю 
случая. Если от какого-то со-
бытия зависит что-то важное 
в моей жизни, то пускать это 
на волю случая мне кажется 
неправильным. Однажды ре-
шила довериться случаю, ког-
да сдавала экзамен по мате-
матике: я готовилась к нему 
меньше, чем к остальным. 
И удивилась, что сдала на чет-
верку. Мне кажется, что если 
и полагаться на волю случая, 
то нужно принимать все по-
следствия такого отношения 
к жизни. 

МАРИЯ 
БЛИНОВА
ШКОЛА № 1231

Очень часто я полагаюсь 
на волю случая. Порой мне ка-
жется, что я отдаю свою жизнь 
в руки судьбы, не находя в се-
бе сил бороться за себя. Не ду-
маю, что только я полагаюсь 
на удачу. Фортуна — само во-
площение воли случая, не раз 
спасавшее меня от неприят-
ностей и приносившее мне 
невероятное счастье. С дет-
ства у меня сформировалось 
убеждение: после великой 
удачи последует неудача, как 
и после неудачи придет соиз-
меримая удача.

Среди забавных дат есть и День подбрасывания монетки, который отмечается 8 февраля. 
И пускай Фортуна — дама капризная, но немало людей полагаются на удачу, а не на расчет. 
Мы опросили учеников столичных школ, многое ли они в своей жизни оставляют на волю случая.

ВОПРОС РЕБРОМ

Школьницы на защите квартир 
москвичей

Ученицы 10-го клас-
са московской школы 
№ 2065 София Усенко 
и Виктория Русева под 

руководством учителя инфор-
матики школы Романа Пере-
печаева разработали «Систе-
му оповещения о взломе». 
Она, по мнению девушек, 
должна надежно защитить 
квартиры москвичей от неже-
лательного проникновения 
посторонних. Но при этом 
обеспечить доступ в дом экс-
тренных служб.
В комплект системы помимо 
микроконтроллера ESP 32 
входят видеокамера, перего-
ворное устройство и тревож-
ная кнопка, которая находит-
ся внутри квартиры. Отличи-
тельной особенностью разра-
ботки школьниц можно 
считать возможность обрат-
ной связи между хозяином 
квартиры и человеком, нахо-
дящимся как внутри, так 
и снаружи помещения.
Принцип работы полезной 
новинки таков, что при нажа-
тии на кнопку звонка в квар-
тире включается камера 

видео наблюдения. При этом 
хозяину придет оповещение 
о появлении гостя. И даже ес-
ли он не находится вне своего 
жилища, у него есть возмож-
ность с помощью голосового 
интерфейса пообщаться с ви-
зитером, а в случае необходи-
мости — открыть ему дверь 

дистанционно. Это особенно 
важно в том случае, если, на-
пример, кому-то стало плохо, 
а медики не в состоянии по-
пасть внутрь. Не менее полез-
на система и для родителей, 
оставивших ребенка одного 
в квартире. В случае опасно-
сти тот может нажать на тре-
вожную кнопку и тем самым 
послать сигнал взрослым в те-
леграм-боте. Удобством си-
стемы, кроме того, считается 
простота установки и возмож-
ность использования прово-
дов стандартных дверных 
звонков.
Учитель информатики школы 
№ 2065 Роман Перепечаев от-
мечает, что устройство, разра-
ботанное его подопечными 
Софией Усенко и Викторией 
Русевой, выполняет такие же 
функции, как и более дорогие 
аналоги, но при этом «Систе-
ма оповещения о взломе» со-
брана из более дешевых, до-
ступных комплектующих, а ее 
цена не превышает 1 тысячи 
рублей.
АНАСТАСИЯ ПЕРОВА
edit@edupressa.ru

2 февраля. Старшеклассницы София Усенко (слева) и Виктория Русева всерьез озабочены проблемой 
безопасности жилища

Врежь мне как следует!
ЗА КАДРОМ Что 
объединяет Люка 
Скайуокера, Джо-
на Уика и Беа-
трикс Киддо 
из «Убить Билла»? 
Бой. Каждый 
из этих персо-
нажей провел 
огромное количе-
ство экранного 
времени, сража-
ясь с врагами. 
С оружием и без.

Житель Москвы 
Федор решил 
попробовать 
свои силы 
в постановочном 
бою на Киностудии 
имени Горького

ПРИРОДА

Среди охранных датчиков боль-
ше всего распространены объем-
ные, магнитоконтактные, акусти-
ческие и вибрационные. Все они 
различаются по принципу дей-
ствия и назначению. Объемные 
предназначены для защиты вну-
тренних объемов помещения. 
Встречаются модели, не реаги-
рующие на домашних животных. 
Магнитоконтактные контролиру-
ют открывание дверей или окон. 
Акустические подходят для за-
щиты оконных проемов и реаги-
руют на разбиваемое стекло. Ви-
брационные чаще используются 
для защиты стен объекта от раз-
рушения и пролома.

Кстати

По команде наставника меня-
ются и пары, и упражнения. 
Теперь нам показывают уда-
ры руками и блоки: один ата-
кует, другой защищается. 
В процессе отработки нам 
с моим новым партнером уда-
ется отлично поболтать на-
счет карате и выкриков на ан-
глийском языке.

УМЕНИЕ КРАСИВО 
ДРАТЬСЯ 
НА ПУБЛИКУ 

ВРЯД ЛИ НАЙДЕТ 
ШИРОКОЕ 

ПРИМЕНЯЕМОЕ 
В РЕАЛЬНОЙ 
ЖИЗНИ

На первом месте в спи-
ске «Боевые хореографы 
в кино» портала IMDb 
значится Джефф Имада 
(«Блейд», франшиза 
про Борна). На втором — 
Донни Йен («Горец», 
«Точка воспламене-
ния»), который и сам ма-
стер подраться, и других 
научить. На третьем — 
обаятельный и опасный 
толстячок Саммо Кам-Бо 
Хунг.
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В 2016 году республиканец, бывший президент 
Америки Дональд Трамп призывал закрыть во-
прос нелегальной миграции, построив стену на 
границе США с Мексикой. Тогда по указанию 
губернатора штата Техас Грега Эббота, кстати 
тоже республиканца, на 48-километровом 
участке вдоль пограничной реки Рио-Гранде 
был возведен забор из колючей проволоки. 
22 января Верховный суд США принял решение 
убрать ограждение. Тогда Эбботт вступил в от-
крытое противостояние с президентом США, 
демократом Джозефом Байденом. Главу Техаса 
уже поддержали коллеги по партии — 25 губер-
наторов южных штатов. 

Суверенитет неизбежен? 

Противостояние зашло настолько далеко, что 
Техас амбициозно настроен отделиться от США 
и заявить о собственном суверенитете, и это 
становится веским аргументом в руках респуб-
ликанцев. Тем более что официально Техас име-
ет на это право — ведь одноименная республи-
ка, добившаяся в XIX веке независимости от 
Мексики (правда, не без помощи американских 
добровольцев) стала штатом «Одинокой звез-
ды» добровольно. 
— Это одно из самых больших политических 
опасений демократов, — отметил известный 
политолог и военный эксперт Андрей Кош-
кин. — Администрация Байдена требует, чтобы 
федеральные войска смогли войти на террито-
рию Техаса и решили проблему в соответствии 
со своим статусом. Однако непонятно, в чем 
цель введения подразделений в штат. Усмирить 
губернатора Эбботта? Его уже официально 
поддерживают 25 коллег. А продвигать феде-
ральную точку зрения, невзирая на суждение 
губернаторов, так просто не получится, это вы-
зовет разногласия. Успокоить республиканцев 
в целом? Партия сразу же по всей стране заявит 
о нарушении политических свобод.
Разговоры о том, что Техас может стать незави-
симым от США, поднимались и ранее. Еще в де-
кабре прошлого года Техасское националисти-
ческое движение (TNM) объявило о том, что со-
брало достаточное количество подписей под пе-
тицией за включение вопроса об отделении их 
штата в избирательные бюллетени на предстоя-
щих в марте 2024 года праймериз местного от-
деления Республиканской партии США. И сто-
ронники «текзита» (от английского Texas exit — 
«выход Техаса») активно продвигают идею. 
Однако, согласно американской Конституции, 
США — это «вечный союз», из которого нельзя 
просто взять и выйти, объясняет доктор юри-
дических наук Александр Толмачев, хотя фор-
мально право на сецессию никто у штатов не 
отнимал. Однажды, в 1861 году, после затяж-
ного политического кризиса попытка 13 юж-
ных штатов, в том числе и Техаса, выйти из 
США уже привела к самой кровопролитной 
вой не в истории Америки — гражданской, ко-
торая продлилась четыре года и унесла жизни 
почти 750 тысяч человек — более двух процен-
тов населения.

В США продолжается, по сути, самый настоящий мятеж. Южные штаты взбунтовались против федеральных властей. Губернатор Техаса Грег Эбботт пытается 
отстоять свое право на защиту от нелегальных мигрантов и отказывается следовать указаниям администрации Белого дома. Корреспондент «ВМ» вместе 

с политологами и другими экспертами выяснял, к чему может привести обострение конфликта. 

22 сентября 2023 года. Гвардейцы стоят на страже рядом с ограждением на берегу Рио-Гранде в Игл-Пасс, штат Техас. Стену установили на границе с Мексикой из-за наплыва мигрантов

Как обострение политического кризиса в Техасе скажется на предвыборной гонке

Бунт Одинокой звезды

МАКСИМ КИРЮШИН
Корреспондент

Россия может поддержать 
противников англосаксов

Миграционные волны 
в последние годы аме-
риканцы пытались ре-
гулировать разными 
способами. Одним 
из них стало создание 
специальной модели 
взаимодействия с вла-
стями Мексики. Были 
разработаны проекты 

по развитию трансграничного сотрудни-
чества. Они подразумевали интеграцию 
населения в динамическую систему с ин-
тенсивными связями, создание общих 
экономических зон по обе стороны грани-
цы, единое политическое управление, 
упрощение миграционных правил. Ито-
гом должна была стать новая общеэтни-
ческая идентичность в рамках населения 

Техаса, Флориды, Луи-
зианы и граждан Мек-
сики. Такие решения 
уходят корнями в опыт 
Американо-мексикан-
ской войны XIX века 
и завоевание Штатами 
северных земель Мек-
сики. То, что сейчас 
происходит в Теха-
се, — ответ на полити-
ку Байдена. Он расши-
рил логику взаимного 
сотрудничества до си-
туации открытых гра-
ниц. Конечно, это 

не устраивает местные власти. Теперь 
26 республиканских штатов хотят в еди-
ном политическом порыве стать центром 
возрождения Америки. Кстати, Россий-
ская империя еще в XVIII веке боролась 
с Великобританией за влияние не только 
в Европе и Центральной Азии, но и на тер-
ритории Северной Америки. В ходе аме-
риканской Войны за независимость Рос-
сия не поддержала никакую политиче-
скую силу с точки зрения идеологии. 
Но она принципиально помогала тому 
движению, которое противостояло Бри-
танской короне. Поэтому и сегодня Россия 
будет противостоять новому центру ан-
глосаксонского мира, которым стал Ва-
шингтон в лице Демократической партии. 
В случае если Техас объявит о националь-
ном суверенитете, определенные страны 
поддержат его решение, и Россия вполне 
может оказаться в этой группе.

мнение

АНТОН 
БРЕДИХИН
КАНДИДАТ 
ИСТОРИЧЕСКИХ 
НАУК

По данным Научно-исследовательского 
института государственной политики Кон-
гресса США, в 2022 году было зафиксиро-
вано более 2,2 миллиона случаев незакон-
ного проникновения иностранных граждан 
на территорию государства вне пунктов 
контроля. Это самое большое число обна-
ружения нелегальных мигрантов за всю 
историю. Тренд повторился в следующем 
году: 1,1 миллиона мигрантов за первые 
шесть месяцев. Почти за четыре года пик 
количества нарушений пограничного кон-
троля пришелся на декабрь 2023 года, 
а минимальное количество подобных слу-
чаев наблюдалось в ноябре 2021 года. Со-
общается, что мигранты были либо 
подверг нуты процедуре выдворения в со-
ответствии с разделом 8 закона об имми-
грации, либо высланы из США. 

справка

*  Техас называют штатом «Оди-
нокой звезды»из-заегофлага

— Поддержка Техаса 25 губернаторами не дает 
оснований говорить о попытке техасских вла-
стей отделиться от США, — объяснил Толма-
чев. — Объявление суверенитета стало бы неза-
конным, даже если за это проголосуют все 
остальные губернаторы. Любые подобные дей-
ствия будут расценены только как торг, элемент 
предвыборной борьбы между двумя партиями.
С точки зрения международного права для об-
ретения Техасом суверенитета должны прои-
зойти глобальные перемены.
— Чтобы увидеть на политической карте отдель-
ную страну под названием Техас, нужно сначала 
дождаться распада США, как это было с СССР, — 
объяснил юрист. — После этого было бы воз-
можно принять штат в состав ООН, как это про-
изошло однажды с бывшими советскими 
респуб ликами. Стоит отметить, что на мировой 
арене любая поддержка суверенитета Техаса из-
вне будет расценена как вмешательство во вну-
тренние дела США. Конечно, в таком случае, ве-
роятнее всего, последует реакция с применени-
ем оружия. И наоборот, до завершения конфлик-
та третьи страны не смогут объявить Техасу 
войну и вмешаться в развитие событий.

Мигранты старые и новые 

Кризис, безусловно, повлияет на ход предвы-
борной кампании президента США, считает во-
енный эксперт Андрей Кошкин. День голосова-
ния в Штатах назначен на 5 ноября 2024 года. 
И, по словам эксперта, происходящее в Амери-
ке будет использовано объединениями, выдви-
гающими кандидатов.

— Для того чтобы войти в Белый дом, респуб-
ликанцы долгое время разыгрывали проект 
«Украина» с полным его финансированием. 
Однако это противоречивый процесс. Боль-
шая часть американского народа с трудом оты-
скивает на карте эту страну, — рассказал Кош-
кин. — Причем президент от этой партии в лю-
бом случае должен будет решать эту проблему 
из Овального кабинета, и ему вовсе не обяза-

тельно закрывать этот проект. Как это в их 
представлении выглядит и в каком виде будет 
оказана поддержка украинскому режиму — 
тоже не совсем понятно. На словах Дональд 
Трамп обещает крайне быстрое решение укра-
инского кризиса. Однако на вопрос Зеленско-
го к экс-президенту о том, каковы будут кон-
кретные меры, от кандидата ответа так и не 
поступило.
Для того чтобы оказать влияние на избирате-
лей, Республиканской партии нужен новый 
проект, отметил Андрей Кошкин.
— Люди оценят решение миграционной пробле-
мы. Она затрагивает глубокие чувства амери-
канских избирателей. Естественно, решение 
этого вопроса поможет республиканцам войти 
в Белый дом, это будет им на руку. Следователь-
но, все, что связано с Техасом на данный момент, 
в том числе наблюдаемая попытка властей шта-
та остановить нерегулируемый поток мигран-
тов, выигрышно для республиканцев,  — резю-
мирует политолог Андрей Кошкин. — Десятиле-
тиями проблема нелегалов обсуждается руко-
водством и жителями штата. И аргументация 
вставших на сторону Эбботта регионов вполне 
логична: с помощью усиленных заграждений 
глава Техаса наконец-то качественно застрахо-
вал границу от противоправных пересечений, 
а тем самым обезопасил остальные штаты 
и страну в целом.
По словам эксперта, для граждан Соединенных 
Штатов Америки мигранты — одна из наиболее 
актуальных проблем.
— Удивительно, насколько власти США затяну-
ли выход из этого кризиса. Странно было бы 

предположить, что при подобном числе случаев 
нелегального пересечения границы проблема 
рассосется сама по себе, — отметил Кошкин. — 
Немногочисленные жители приграничных по-
селений, в которые прибывают мигранты, воз-
мущаются регулярно. Конечно, чудовищен 
и уровень преступности. Мигрантов уже боль-
ше 300 тысяч, что, конечно, вызывает опреде-
ленные опасения. Но местная полиция вполне 
справляется с задачей. Дональд Трамп последо-
вательно называет происходящее «националь-
ным бедствием», «трагедией». Такими словами 
он, по сути, акцентирует внимание обществен-
ности на неспособности действующего прези-
дента урегулировать внешние и внутренние 
дела государства. Как и положено в предвыбор-
ной гонке, масла в огонь все подливают доста-
точно, нагоняя страх. Но нужно помнить, что 
происходящее имеет серьезные политические 
основания. 

Войны не будет 

По словам политолога Сергея Маркова, теку-
щий кризис совсем не похож на конфликты, 
возникшие в ходе гражданской войны в США 
XIX века.
— В те времена интересы развитых северных 
штатов представляли республиканцы, которые 
боролись за отмену рабства, — объяснил Мар-
ков. — А южные штаты не обладали потенциа-
лом развития промышленного производства, 
зато обладали обширными богатыми землями 
для аграрного хозяйства. Сейчас социально-по-
литическая обстановка совсем другая.
Эксперт считает, что теоретически новая граж-
данская война в Соединенных Штатах Америки 
возможна, но произойдет она вовсе не из-за Те-
хаса.
— На сегодняшний день не существует полити-
ческого разделения на промышленный Север 
и аграрный Юг, как во второй половине XIX ве-
ка, — объяснил Марков. — В современном ми-
ре картина совсем иная: индустриальный 
центр и отсталая периферия. Причина — в гло-
бальных переменах и научно-техническом про-
грессе. Причем за демократов будут голосовать 
жители городских агломераций, того же Хью-
стона (крупнейший город Техаса. — «ВМ»), на-
пример, а жители сельских поселений штата 
выберут республиканцев.

Нам же лучше 

Текущий кризис — внутренняя проблема Аме-
рики, Россия не вмешивалась в эти процессы 
и не собирается этого делать, добавил полито-
лог Андрей Кошкин. 
— Мы будем официально сотрудничать с тем 
руководством, которое изберет народ США. Ни-
каких предпочтений или планов действий нет. 
У нас достаточно своих проблем, которые мы 
успешно решаем. И тем самым показываем все-
му миру, что мы — уникальная держава, один 
из столпов глобальной экономики и геополити-
ческой системы, — отметил эксперт.

По словам Кошкина, чем больше затягивается 
решение «техасского вопроса», тем лучше для 
России. Если кризис в США будет долгим и на-
каляющимся, то Зеленскому придется рассчи-
тывать на финансирование только от Европей-
ского союза. Ведь сейчас Белый дом пытается 
достичь соглашения по законопроекту о допол-
нительном финансировании на цели нацбез-
опасности и о защите границы, который позво-
лил бы выделить новые средства Украине и Из-
раилю. И чем больше затягивается конфликт, 
тем дальше принятие этого документа.
— Если не будет перевода колоссальных средств 
и поставок вооружения, то это снизит боевую 
готовность ВСУ. А это позволяет нам не просто 
отладить работу своих логистических цепочек, 
но и усовершенствовать функционирование 
Оборонно-промышленного комплекса, достиг-
нуть необходимых целей СВО, — говорит он.
Страны Содружества будут комментировать 
происходящее только в случае окончательного 
выхода Техаса из США, отметил Кошкин.
— Великобритания и такие государства, как Ав-
стралия, Филиппины, Канада, прекрасно пони-
мают, что вмешиваться в ситуацию неэтично 
в высшей степени, а еще и бесперспективно для 
них самих, — сказал он. — Гипотетическая неза-
висимость штата приведет к очередной диффе-
ренциации мирового сообщества по принципу 
«с США» и «против США».

Выход Техаса
из США разделит 
мир на тех, 
кто поддержит 
Штаты, и всех 
остальных

Американо-мексиканская война — воен-
ный конфликт между США и Мексикой 
в 1846–1848 годах. Основная причина: 
территориальный спор между Мексикой 
и Америкой после добровольного присое-
динения Техаса к США в 1845 году. С ору-
жием в руках жители юго-западного шта-
та еще в 1836 году отстояли независи-
мость от Мексики и добились междуна-
родного признания. Мексиканское 
правительство отказывалось признать не-
зависимость Техаса, продолжая рассма-
тривать его как свою мятежную террито-
рию. Непосредственным поводом для на-
чала войны стали споры между Мексикой 
и Техасом за территорию между реками 
Нуэсес и Рио-Гранде. Указанные события 
вызвали неоднозначную реакцию амери-
канского общества. В США войну поддер-
жало большинство демократов и отверг-
ло большинство республиканцев. В Мек-
сике война всеми партиями считалась де-
лом национальной гордости.
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Все вопросы людей 
стараются решить
Уполномоченный по правам 
человека в городе Москве 
Татьяна Потяева (на фото)
подвела итоги работы аппа-
рата за 2023 года. В про-
шлом году было зафиксиро-
вано рекордное количество 
обращений за последние 
десять лет.

Среди сфер, которые больше 
всего интересуют граждан, 
были защита прав участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей, под-
держка многодетных родите-
лей и многое другое.
— В 2023 году мы получили 
самое большое количество об-
ращений — более 6,5 тысячи. 
В 2022 году их было около 
5 тысяч, — рассказывает упол-
номоченный по правам чело-
века в городе Москве Татьяна 
Потяева.
По ее словам, число обраще-
ний в приемную увеличилось 
примерно на 17 процентов. 
Чаще они поступали от семей 
участников специальной во-
енной операции и членов их 
семей.
— Сотрудники аппарата лич-
но связывались с каждой се-
мьей, выясняли вопросы, ко-
торые их волнуют, и оказыва-
ли помощь, — отмечает Потя-
ева. — Мы не раз встречались 
с коллегами и обсуждали эту 
тему. Проводили разные бло-
ки мероприятий, приглашали 
уполномоченных из субъек-
тов РФ, чтобы поделиться 
опытом Москвы в поддержке 
участников СВО и их семей.
Татьяна Потяева добавляет, 
что чаще всего в аппарат упол-
номоченного обращаются 
женщины. Зачастую их инте-
ресуют темы отсутствия отпу-
сков у военнослужащих, под-
держка участников СВО, во-
просы образования, кон-
фликтные ситуации в школах 
и не только.
— Но в последнее время таких 
обращений стало значитель-
но меньше. Это говорит о том, 

что эти вопросы решаются, — 
говорит столичный омбуд-
смен.
Также в аппарат поступило 
114 тысяч коллективных об-
ращений. Большинство из 
них связаны с работой ЖКХ, 
расчисткой улиц от снега 
и экологическими пробле-
мами.
— Помимо этого, у нас ведет-
ся работа по правовому про-
свещению граждан, — отме-
чает Потяева. — Мы проводи-
ли правовые марафоны для 
пенсионеров, женщин и не 
только.
По ее словам, в аппарат посту-
пают обращения в соцсетях, 
по телефону и во время встреч 
с уполномоченным.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Лучшим врачам-онкологам 
вручили премии
3 февраля в Государственном 
Кремлевском дворце состоя-
лась церемония награжде-
ния ежегодной Всероссий-
ской премии «Будем жить». 
105 лауреатов наградили 
за особый вклад в борьбу 
с онкологическими заболе-
ваниями. 

В Малом зале Кремлевского 
дворца собрались более ты-
сячи человек, среди которых 
были не только врачи, но 
и пациенты. Награды вручили 
в 15 номинациях. 
— Сегодня, помимо реализа-
ции инфраструктурных про-
ектов и поддержки оплаты 
лечения, реализуются новые 
инициативы, которые под-
держивают в том числе фар-
мацевтические разработки, 
научный поиск новых мето-
дов лечения и диагностики, — 
рассказал министр здравоох-
ранения Михаил Мурашко. — 
Поэтому проект «Будем жить» 
сегодня в стране приобрел 
новое звучание и в нем появи-
лись инновационные методы 
решения этих задач.
На премии особенно отмети-
ли врачей, которые внесли 
вклад в развитие методов ле-
чения данной болезни.
— В Москве очень много дела-
ется для развития онкологиче-
ской помощи и внедрен город-
ской стандарт ее оказания. На 
сегодняшний день существу-

ют пять медицинских учреж-
дений, где обеспечена макси-
мальная преемственность 
между амбулаторной и стаци-
онарной частью, — отметил 
главный внештатный специа-
лист-онколог Департамента 
здравоохранения Москвы 
Игорь Хатьков. — Таким обра-
зом, пациент полностью нахо-
дится в ведении онколога — от 
момента возникновения пер-
вого подозрения на болезнь до 
назначения ему специализи-
рованного лечения.
По словам организаторов, 
премия «Будем жить» — это 
символ чистой веры, надежды 
и непреклонной борьбы с тя-
желой болезнью. Она играет 
важную роль в информирова-
нии населения о лучших рос-
сийских врачах и медицин-
ских учреждениях. Каждый 
год, по статистике, в премии 
принимают участие более 
10 тысяч участников.
— В этом году нам пришли не-
сколько сотен заявок, в кото-
рых отмечались и уникаль-
ные технологии лечения, и ра-
боты волонтеров. И членам 
жюри на самом деле было 
очень сложно выбрать луч-
ших. Я считаю, что за столько 
лет вручения премии достиг-
нут немалый результат, — рас-
сказала президент Ассоциа-
ции онкологических пациен-
тов «Здравствуй!» Ирина Бо-
ровова.

По ее словам, на сцену выш-
ли действительно самые до-
стойные на этот год врачи-он-
кологи.
— В этот раз мы решили не-
много изменить формат цере-
монии. Мы наградили не толь-
ко врачей-онкологов. В этом 
году впервые вручена награда 
в номинации «По зову крови», 
в которой были отмечены луч-
шие врачебные династии, чле-
ны самой почтенной из них 
имеют более 800 лет общего 
стажа, — дополнила Ирина.
Премия вручается за высшее 
мастерство, чуткость, талант 
и вклад в борьбу против рака. 
Во время церемонии награж-
дения состоялся праздничный 
концерт, в котором приняли 
участие известные артисты 
и деятели культуры: Лариса 
Долина, Таисия Повалий, Вар-
вара, Диана Гурцкая, Глеб 
Матвейчук, Дмитрий Колдун, 
Анита Цой, Родион Газманов 
и другие.
— Мы ориентируем взгляд на-
рода и властей на здравоохра-
нение. Ведь это очень и очень 
важно. Наша цель — показать 
людям, что обращать внима-
ние на свое здоровье нужно 
с молодого возраста, чтобы за-
ранее предупредить болезнь 
и не дать ей прогрессиро-
вать, — дополнила Ирина Бо-
ровова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

3 февраля. Президент всероссийской общественной организации помощи пациентам 
Ассоциация онкологических пациентов «Здравствуй» Ирина Боровова на премии «Будем жить»

Участниками Содружества 
производственников стали 
предприниматели-собствен-
ники или генеральные дирек-
тора заводов и фабрик с вы-
ручкой от 50 миллионов ру-
блей в год и штатом сотрудни-
ков от 20 человек. 
Цель организации заключает-
ся в том, чтобы объединить 
собственников малых и сред-
них производственных ком-
паний России для решения 
насущных проблем бизнеса, 
взаимодействия с органами 
власти, обмена знаниями 
и экспертной поддержки для 
быстрого совместного роста. 
Владелец компании по произ-
водству садово-паркового 
оборудования Максим Арте-
менко поделился историей 
своего предприятия.
— Импортозамещение в Мо-
скве проходит более чем 
успешно, особенно в сфере 
благоустройства, — рассказал 
Максим Артеменко. — До не-
давних пор в столице хотели 
ставить детские площадки за-
рубежных производителей, 
и у них, на мой взгляд, были 
сильно завышены цены.
Но с их уходом, по словам Ар-
теменко, в этой отрасли поя-
вились аналоги, которые 
очень близки по качеству. 
— Ушедшим компаниям, ес-
ли они захотят вернуться, мы 
будем не рады. Ведь здесь для 
них места будет гораздо 
меньше, потому что все вни-
мание будет отдано россий-
ским производителям, — до-
бавил Максим. 
Артеменко отметил, что на 
его производстве тщатель-

но следят за качеством про-
дукции. 
— А также обращают внима-
ние на локализацию. У нас все 
сырье и комплектующие рос-
сийские, — рассказал Максим 
Артеменко. — В конструкци-
ях для детских площадок у нас 
есть китайские детали, но их 
объем не превышает и 3 про-
центов. 
По словам Артеменко, на его 
заводах сейчас развивают ро-
ботизацию, и им необходим 
опыт в этом деле. 
— Мы хотим роботизировать 
все процессы, и это нужно для 
того, чтобы качество было 
заводское и чтобы все дета-

ли были одинаковыми на 
100 процентов, — добавил 
Максим. — Мы можем при-
глашать к нам любых произ-
водителей, чтобы показать, 
как мы этого добиваемся. 
Этот путь Артеменко и его 
производство проходили 
с нуля.
— Даже были сначала разоча-
рованными, потому что у нас 
не было того самого настав-
ника, — рассказал предпри-
ниматель. — И вот этим мы 
готовы поделиться, а от содру-
жества мы хотим обмен опы-
том. Знания участников нам 
очень пригодятся, ведь они 
у всех разнообразны. 

Помимо этого, многие произ-
водители сотрудничают с раз-
ными вузами России, предо-
ставляя студентам возмож-
ность пройти практику.
— Вместе с университетами 
мы разрабатываем новые 
продукты, потому что у них 
в закромах можно найти ин-
тересные нереализованные 
идеи, — отметила владелец 
производства бытовой химии 
для промышленных предпри-
ятий Евгения Дыбова. — Мы 
берем студентов на работу, 
обучаем их, выплачиваем 
стипендию. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Отечественный бизнес 
объединяется
В Москве откры-
лось Содруже-
ство производ-
ственников. 
Представители 
российских ком-
паний обсудили, 
как развивать 
отечественный 
бизнес сообща.

производство

2 февраля. Сооснователь Содружества производственников Артем Лукин объединил отечественных предпринимателей 
для решения сложных задач в бизнесе

АРТЕМ ЛУКИН 
СООСНОВАТЕЛЬ СОДРУЖЕСТВА 
ПРОИЗВОДСТВЕННИКОВ
Сегодня мы находимся на эта-
пе, когда российская промыш-
ленность перерождается и пе-
резапускается. Сейчас спрос 
на продукцию российских 
предприятий опережает пред-
ложение, и бизнес вынужден 
расти вместе с рынком. И де-
лать это можно гораздо бы-
стрее, если рядом будут экс-
перты и единомышленники. 
На этапе запуска содружества 
с нами уже более 100 заводов 
и фабрик из 35 городов РФ. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Власти рассчитывают 
на безвизовый обмен с Индией

Выставка объединила 
владельцев разных питомцев

В 2024 году наша страна рас-
считывает запустить безви-
зовый туристический обмен 
с Индией. Об этом сообщил 
заместитель министра эко-
номического развития РФ 
Дмитрий Вахруков. 

В пример он привел соглаше-
ния, которые уже подписаны 
с властями Ирана и Китая, ку-
да наши граждане могут при-
летать в рамках безвизового 
группового обмена.
— Это документ, который вы-
дается на группу людей, зара-
нее оговоренных. В зависимо-
сти от заключенного соглаше-
ния число может быть от двух 
человек. По сути, это просто 
разрешение на въезд. Там за-
менить одного человека на 
другого категорически нель-
зя, — отметила эксперт по ту-
ризму Диана Фердман.
По словам Вахрукова, чтобы 
безвизовое путешествие ста-

ло возможным, надо еще мно-
гое сделать. Например, упро-
стить анкету для подачи визы.
— На этот год мы ставим себе 
ключевой показатель и клю-
чевую страну — Индия, — ска-
зал Дмитрий Вахруков.
По его словам, групповым 
безвизовым туробменом с Ки-
таем и Ираном, запущенным 
в 2023 году, воспользовались 
более 180 тысяч человек.
— Мы уже много лет оформля-
ем визы на Гоа в электронном 
виде, и, возможно, какие-то 
разговоры на тему «без визы» 
начались. Но пока стоит обра-
тить внимание на те пробелы, 
которые имеются, — допол-
нила Диана Фердман.
По данным экспертов, по-
ток иностранцев в Россию 
в 2023 году вырос на 3,5 про-
цента — до 8,5 миллиона че-
ловек. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

3 февраля в Москве прошла 
выставка домашних живот-
ных «ЗооПалитра». Хозяева 
питомцев также поучаство-
вали в конкурсах. 

Ранее в этом фестивале уча-
ствовали только мелкие до-
машние животные — хомяки, 
крысы, шиншиллы, кролики 
и другие грызуны. Но совсем 
недавно в «ЗооПалитру» 
включили кошачью секцию, 
и на последней выставке были 
представлены еще и мурлыка-
ющие «экспонаты». 
Посетители мероприятия 
смогли не только посмотреть 
на самых разных животных, 
но и узнать о них много ново-
го. Для детей провели «Уроки 
доброты», на которых расска-
зали, как правильно пони-
мать и любить животных. 
Владельцы питомцев смогли 
показать своих любимцев экс-

пертам и поучаствовать в кон-
курсах. А жюри выбрало «са-
мых-самых» и наградило. По-
бедителям были вручены при-
зы — специальные корма или 
наградные розетки.
На мероприятии можно было 
выбрать себе питомца. Орга-
низатор выставки Сергей Лу-
кьянов отметил, что перед тем 
как принять участие в «Зоо-
Палитре», владельцы живот-
ных и их подопечные прошли 
строгий контроль.
— Вся выставочная деятель-
ность регулировалась в соот-
ветствии с законом о ветери-
нарии Москвы, — объяснил 
Сергей Лукьянов. — Питомцы 
принимались только со справ-
ками. На самой выставке так-
же были ветеринары, которые 
обследовали животных и про-
веряли документы. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
edit@vm.ru

Спасатели объяснили жителям, от какого 
льда стоит держаться подальше
Накануне выходных в парке 
«Тропарево» сотрудники 
МЧС Юго-Западного адми-
нистративного округа прове-
ли профилактический рейд, 
беседуя с гражданами, что-
бы те не выходили на лед. 
К нему присоединилась 
и «ВМ».

Инспектор 2-го регионально-
го отдела надзорной деятель-
ности и профилактической 
работы (РОНПР) Юго-Запад-
ного округа, старший лейте-
нант внутренней службы Ан-
дрей Котов отмечает, что пере-
менчивая погода, когда темпе-
ратура воздуха то повышается, 
то опускается, негативно ска-
зывается на прочности льда.
— Он особенно опасен в пер-
вой половине дня. Ведь за 
ночь, когда температура опу-
скается ниже нуля, на льду об-
разуется корка, — отмечает 
инспектор. — Она вроде бы 
выглядит прочной, но это ви-
зуальный обман: уже днем 
подтаявшие куски начинают 
распадаться, и человек может 
провалиться.
Андрей Котов рассказывает, 
что сейчас лед в любом случае 
становится слабее, опаснее, 
более рыхлым. Поэтому они 
с напарниками чуть ли не еже-
дневно выходят на пруды 
и проводят беседы с местны-
ми жителями.
Старший лейтенант отмечает, 
что чаще всего пренебрегают 
правилами безопасности ры-
баки и лыжники. Но также 
в этот список попадают и вла-
дельцы животных, чьи собаки 
выбегают на лед, а люди идут 
за питомцами, порой не заме-
чая, куда наступают. А под но-
гами может быть слабый лед. 
Поэтому спасатели разъясня-
ют, как определить, где лед 
прочнее. Нам по пути встре-
чается москвичка Галина На-
зарова, и инспектор МЧС Ан-
дрей Котов останавливается, 
чтобы передать ей листовку 
и рассказать об опасностях.

— Лед голубого цвета — проч-
ный, — объясняет Андрей. — 
Если он белого цвета, то проч-
ность в два раза меньше, а вот 
серый и матово-серый с жел-
товатым оттенком совсем 
тонки и ненадежный. Для че-
ловека безопасной считается 
толщина льда12 сантиметров, 
для группы людей — 15 санти-
метров, для проезда автомо-
биля — 25–30 сантиметров. 
Но совсем не стоит наступать 
на лед у берега, где есть расти-
тельность. Ведь там он совсем 
тонкий и хрупкий. 
А вот житель Михаил Козы-
рев, прогуливающийся по 
парку с собакой, поинтересо-
вался у спасателя, что делать, 
если вдруг провалился под 
лед. Инспектор отвечает.
— Главное — не паниковать: 
широко раскиньте руки по 
кромкам, без резких движе-
ний выбирайтесь на лед, за-

ползая грудью или спиной, 
поочередно вытаскивая на по-
верхность ноги, — объясняет 
Андрей Котов.
Также он рекомендовал во-
дить питомца на поводке, что-
бы тот не выбегал на водоем.
Инспектор напомнил и о дей-
ствиях тех, кто стал свидете-
лем падения человека под лед.
— Сразу же звоните в экстрен-
ные службы, — рассказывает 
старший лейтенант. — При-
ближаться к пострадавшему 
нужно медленно, ползком, 
широко расставив руки. Где-
то на расстоянии три-четыре 
метра нужно подать постра-
давшему шарф, ремень, палку 
или другой предмет, за кото-
рый он может ухватиться. 
Всего спасатель побеседовал 
и раздал листовки более чем 
десятку людей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

важно
По данным начальника 
Московской городской 
поисково-спасательной 
службы на водных объ-
ектах Владимира Волко-
ва, уровень безопасно-
сти на столичных водо-
емах — один из самых 
высоких в России. Вод-
ные объекты в городе 
примерно в 4,6 раза без-
опаснее, чем в среднем 
по стране. Кроме того, 
спасатели ежегодно со-
вершенствуют методы 
работы, постоянно по-
вышая свою квалифика-
цию, а на оснащение 
служб поступает новей-
шая техника, помогаю-
щая быстрее спасти че-
ловека. 

Аппарат уполномоченно-
го по правам человека 
в городе Москве занима-
ется вопросами разной 
направленности. Сотруд-
ники ведомства поддер-
живают категории граж-
дан в сферах образова-
ния, медицины, финансов, 
оказывают юридическую 
помощь и не только. Ве-
домство также издает пе-
чатные сборники, содер-
жащие информацию 
о правах и свободах граж-
данина.

справка
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2 февраля. Инспектор Управления МЧС по Юго-Западному административному округу, 
старший лейтенант внутренней службы Андрей Котов проводит профилактическую беседу 
с москвичкой Екатериной Смоляниновой
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Униженные
и оскорбленные

Своя рубашка 
ближе к зрителю

Необычный документ подготовила и выложила на своем 
сайте Национальная медицинская палата. Назван он «Па-
мяткой об административной ответственности за 
оскорб ление медицинских работников». Знающие люди 
обстоятельно и очень подробно, на целых 16 страницах 
растолковывают врачам, как их могут обидеть и что 
в этом случае надо предпринять.
Доктор, не слишком искушенный в юридических тонко-
стях, узнает из этой методички много интересного. На-
пример, что оскорбить его могут по-разному: устно 
(«в виде ругательств»), письменно или физически («пле-
вок, пощечина»). И что не всякая кажущаяся обидной 
фраза действительно является оскорблением. Но если 
прозвучали «названия животных… наименования нечи-
стот… обращение к нечистой силе… обвинения в неза-
коннорожденности… названия гениталий», можно сме-
ло топать в прокуратуру или полицию.
Только этого мало — надо еще соблюсти целый ряд усло-
вий: доказать умысел на оскорбление, привести свидете-
лей, представить материальные доказательства и прове-
сти лингвистическую экспертизу. Тогда, быть может, воз-
будят дело об административном правонарушении, кото-
рое рассмотрит мировой судья. И справедливость 
восторжествует! В конце брошюры приведены реальные 
примеры судебных решений. За фразы «сказочный 
ты идиот» и «безмозговый дятел» ответчикам пришлось 
заплатить 3 тысячи рублей. «Тупая овца» и «кобыла» по-
тянули на 4 тысячи, а «тварь, мразь» — аж на 4,5. Нецен-
зурные оскорбления стоят примерно столько же.
Само появление такого пособия свидетельствует об 
остроте проблемы. С хамством больных близко знаком, 
наверное, каждый практикующий врач. «Прилететь» мо-
жет из-за чего угодно, даже из-за того, что никак не зави-
сит от конкретного врача. Например, больной записался 
на конкретное время, а впереди целая очередь: «Даже 
с этим разобраться не хотите, совсем обленились!» В апте-
ке нет льготного лекарства? «Вместе воруете!» Придется 
долго ждать обследования? «Вымогаете деньги, ни стыда, 
ни совести!» Наше жесткое время приучило людей да-
вить, угрожать, вырывать зубами.
Даже безукоризненно правильные действия врача порой 
идут вразрез с ожиданиями пациента. Отказ выписать 
больничный лист без серьезных на то оснований почти 
всегда заканчивается оскорблениями. Резкую отповедь 
может вызвать предложение поменять привычную схему 
лечения, которое больной считает единственно верной. 
И пусть подавляющее большинство пациентов адекватны 
и вежливы, даже если с чем-то не согласны, всегда найдет-
ся один распоясавшийся, прекрасно знающий, что «паци-
ент всегда прав», и ему все сойдет с рук.
Тем более что не обязательно устраивать скандал прямо 
в поликлинике или больнице. Зайдите на местные фору-
мы или сайты отзывов про врачей. Их унижают, обзыва-
ют, выносят им безапелляционные приговоры, нимало не 
заботясь о подтверждении своих слов. С анонимами бо-
роться бесперспективно.
Сегодня врач беззащитен перед хамством. Трудно ска-
зать, сколько докторов, прочитав методичку Нацмедпа-
латы, решатся защищать в суде честь и достоинство. Поч-
ти все махнут рукой: ну не судиться же ради того, чтобы 
наказать обидчика символическим штрафом?! Требую-
щиеся усилия несопоставимы с конечным результатом. 
Остается утешиться привычным: «На больных не обижа-
ются», — и сделать вид, что настоящий врач должен быть 
выше всей этой грязи. Хотя на самом деле настроение, 
конечно, испорчено.

Китай теряет интерес к Голливуду, передает The New York 
Times. Долгие годы кассовые сборы многих зарубежных 
фильмов превосходили там кассу местных картин. 
Но с 2020-го ситуация изменилась: как в год пандемии, 
так и в 2023-м ни одна голливудская лента не вошла в ки-
тайский топ. Не удалось это сделать ни «Барби», ни «Оп-
пенгеймеру». Самыми кассовыми лентами прошлого года 
в Китае стали триллер «Полноводная красная река» и фан-
тастический боевик «Блуждающая земля 2», третье место 
у криминальной драмы «Ставок больше нет». А следом за 
ними идет триллер и мелодрама «Исчезнувшая в звездах», 
кстати, вдохновленная советской кинолентой «Ловушка 
для одинокого мужчины», автор сценария к которой 
Алексей Коренев указан в числе сосценаристов, как и ав-
тор пьесы первоисточника француз Робер Тома. 
А что у нас? Если посмотреть топ по сборам за 2023 год 
в ЕАИС, то увидим в первой десятке боевик «Джон Уик 4», 
мультфильм «Леди Баг и Супер-Кот: Пробуждение силы», 
фильм Гая Ричи «Операция «Фортуна»: Искусство побеж-
дать» и короткометражку «Три добрых дела», к которой 
в качестве предсеансного обслуживания прикрепляли ку-
да более длинные ленты. Однако все эти картины не на пер-
вых местах. Топ-3 позиции заняли отечественные ленты: 
«Чебурашка», «По щучьему велению», «Вызов».
Что не случайно. Как ни крути, киноаттракцион, зрелищ-
ные приключения, фильмы-события необходимы и вос-
требованы. И, когда на привычного западного поставщи-
ка надеяться больше не приходится, внимание обращают 
на свое, родное. Благо нам есть куда смотреть. Компью-
терная графика на высоте, режиссеры, способные вытя-
нуть масштабные кинопроекты, есть, новые актерские 
таланты заявляют о себе каждый год, если не месяц, диа-
лог с аудиторией выстраивается, пиар-стратегии совер-
шенствуются... Рождаются российские франшизы и ки-
новселенные. Появляются разножанровые блокбастеры. 
К хорошему же, как известно, привыкаешь быстро. И до-
верие публики, утраченное в 1990-е, надеюсь, российская 
киноиндустрия начнет возвращать себе в геометриче-
ской прогрессии. Ведь уже есть фильмы и сериалы, кото-
рые, без преувеличения, обсуждает вся страна, название 
которых произнес каждый. То ли еще будет!
Активно развивается и совместное кинопроизводство. 
Например, возвращаясь к Китаю, на этой неделе в прокат 
в наших кинотеатрах выходит китайско-российская лен-
та «Миссия в Москве». Сотрудничество России и Китая 
в сфере киноиндустрии не только обсуждается, но и ве-
дется уже давно. К слову, в конце марта в российский про-
кат выйдет режиссерский дебют актера Ильи Малани-
на — драмеди «Ненормальный». Фильм снимали в том 
числе в Китае, и он стал первым иностранным кинопро-
ектом, снятым в КНР после завершения пандемии. И все 
же пока китайских фильмов в российском кино не так 
много, но они есть, как и японские, корейские, индий-
ские. Чтобы воспринимать их, нашему зрителю надо еще 
привыкнуть к своеобразию и специфике. И этот процесс 
тоже становится активнее. Лично я ловлю себя на все 
большем интересе к восточным кинотворцам и уже в ша-
ге от того, чтобы начать запоминать их имена.
Недавно в интервью ТАСС председатель Союза кинемато-
графистов России Никита Михалков отметил, что идея 
создания «Евразийского Оскара» продвигается. Что это 
его предложение «было поддержано Путиным и товари-
щем Си, и премьером Мишустиным» и что идеально бы 
запустить работу Евразийской киноакадемии уже в этом 
году. Мир меняется стремительно, а вместе с ним и кине-
матограф. Будущее на пороге.

Снова война, и вновь закаляется русская сталь. На полях спе-
циальной военной операции (СВО) крепнет наша армия, 
а на оборонных заводах России днем и ночью куется оружие 
для новой победы. В 2023 году московский НИИ стали (вхо-
дит в состав концерна «Калашников» госкорпорации «Рос-
тех») увеличил объем выполненных работ по гособоронза-
казу (ГОЗ) в сравнении с 2022 годом в три раза. При этом 
осваивалась в стремительном темпе и выпускалась продук-
ция новая, крайне необходимая нашей армии для боев 
в спецоперации. В столице было организовано серийное 
производство комплекса динамической защиты для БМП-3 
и дан старт выпуску средств снижения заметности для тан-
ков Т-90М, Т-80БВМ и Т-72Б3. Сейчас специалисты НИИ ста-
ли ведут более 140 разработок по военной тематике. В янва-
ре министр обороны России Сергей Шойгу проверил ход 
выполнения ГОЗ сразу на нескольких предприятиях Обо-
ронно-промышленного комплекса (ОПК) — везде работа 
кипит в три смены. Так, в подмосковном машиностроитель-
ном конструкторском бюро «Радуга» объемы выпуска высо-
коточных средств поражения увеличены кратно, по ряду по-
казателей — в восемь раз! Недавно испытана новая ракета 
с дальностью полета 310 км. На Уральском заводе транс-
портного машиностроения в Екатеринбурге выполнение 
ГОЗ по производству и ремонту самоходных артиллерий-
ских систем «Мста-С», «Акация», «Тюльпан» и «Гиацинт» уве-
личено в шесть раз. Также на завершающей стадии произ-
водства находится первая партия новейших самоходок 
«Коалиция-СВ», превосходящих все западные аналоги. Там 
же, в Екатеринбурге, на предприятии концерна «Алмаз Ан-
тей» генерал армии Сергей Шойгу проинспектировал произ-
водство ракет «Калибр» и «Искандер». Министру обороны 
доложили, что, несмотря на значительное увеличение ГОЗ, 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Актер Чжан Бэньюй в роли Вискера в фильме «Миссия в Москве» (2023) режиссера Германа Яу. Действие этого 
ретродетектива происходит 30 лет назад: группа китайских оперативников под прикрытием отправляется 
в столицу России, чтобы обнаружить банду преступников, нападавших на поезда Пекин — Москва. Фильм вы-
ходит в прокат 8 февраля. Сотрудничество нашей страны и Китая в сфере киноиндустрии ведется уже давно 
и будет продолжено новыми интересными совместными проектами.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Сверкая блеском 
стали

план выпуска продукции выполняется полностью. Оценивая 
работу предприятий российского ОПК в целом, Сергей Шойгу 
констатировал, что боевая техника и средства поражения по-
ступают в зону спецоперации своевременно, наращивая бое-
вые возможности группировок наших войск. В это же время 

аналитики Washington Post пришли к выводу, что Украина 
потеряла все шансы на победу на поле боя. «Трудно игнори-
ровать чувство отчаяния, охватившее украинские коридоры 
власти, — пишет американская газета. — Близится вторая 
годовщина с момента начала российско-украинского кон-
фликта, а власти в Киеве все просят западных партнеров 
о новом оружии... Но чиновники Пентагона пришли на еже-
месячное координационное совещание 50 стран по Украине 
с пустыми руками, поскольку планировавшийся на вооруже-
ние и помощь Киеву бюджет пришлось направить на нужды 
внутренней политики. У многих украинских подразделений 
на линии фронта заканчиваются боеприпасы и артиллерий-
ские снаряды». К невеселым для себя выводам пришли 
и французские сенаторы,  посетившие Украину. «Западная 
помощь идет на спад, и ситуация становится все более слож-
ной, — заявил глава комиссии сената Франции по иностран-
ным делам, обороне и вооруженным силам Седрик Пер-
рен. — С мая по декабрь 2023 года на фронте стало на 20 про-
центов больше русских солдат и на 60 процентов больше их 
танков и артиллерии. Неравновесие сил станет еще более 
опасным, если война затянется». Кричать «ура» и бросать 
в воздух чепчики рано. Боевые действия продолжаются, и не-
достаток техники, оружия, боеприпасов противник будет 
компенсировать увеличением на фронте живой силы. Сейчас 
в Киеве готовятся принять новый закон о мобилизации, 
и в человеческую мясорубку будут брошены новые сотни ты-
сяч украинцев. Терпение. Настанет день (поскорее бы, конеч-
но!), когда воинство противника, потеряв остатки вооруже-
ний и волю к сопротивлению, дрогнет и побежит. Тогда — гре-
мя огнем, сверкая блеском стали и не теряя своих солдат — 
мы возьмем то, за чем пришли на Украину. Русские всегда 
приходят за своим — это еще Бисмарк подметил.
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11 февраля в Финляндии состоится 2-й тур президентских 
выборов. По итогам 1-го тура, в котором участвовали 9 кан-
дидатов, в финал вышли бывший премьер-министр страны 
Александер Стубб (он набрал 27,2% голосов) из Коалицион-
ной партии и экс-министр иностранных дел Пекка Хаависто 
(25,8%), кандидат от «зеленых». Скажется ли это хоть как-то 
на российско-финских отношениях? 
Раньше в глазах финнов роль президента считалась вторич-
ной по сравнению с ролью премьера. После Второй мировой 
войны страна сохраняла нейтралитет и имела репутацию 
«моста» между Западом и Востоком. Однако после начала 
СВО на Украине все изменилось. Настроения финского об-
щества резко качнулись в антироссийскую сторону. Страна 
вступила в НАТО. Соответственно, повысилась в глазах из-
бирателей и роль президентского поста. Ведь речь идет о вы-
борах политика, который отвечает за внешние отношения 
и является верховным главнокомандующим. Стубб и Хаави-
сто отражают, соответственно, настроения правоцентри-
стов и левоцентристов. Однако они уже не раз подчеркива-
ли, что их внешнеполитические установки во многом схожи. 
Само возвращение бывшего премьер-министра (в 2014–
2015 годах) Стубба состоялось во многом благодаря резкому 
обострению российско-финских отношений из-за военного 
конфликта на Украине. В 2017 году он было уже покинул 
финскую политику после поражения его партии на парла-
ментских выборах. Теперь он сам подчеркивает, что возвра-
щается в политику «из-за русских, напавших на Украину». 
Поскольку ситуация становится для Финляндии «экзистен-
циальной» с точки зрения безопасности, оба оставшихся 
кандидата на пост президента страны сейчас соревнуются 
в жесткости риторики в отношении Москвы. Пекка Хаави-
сто, будучи главой МИДа, сыграл важную роль, «ассистируя» 

Кто бы ни победил, 
будет только хуже

нынешнему президенту страны Саули Ниисте в процессе всту-
пления Финляндии в Североатлантический альянс. В декабре 
Финляндия закрыла свою границу с Россией для пассажирского 
транспорта и физических лиц под предлогом борьбы с неле-
гальными мигрантами, обвиняя Москву в том, что та ведет «ги-
бридную войну» против Хельсинки, помогая мигрантам до-

браться до границы и затем выпуская их из России в Финлян-
дию, не проверяя оснований для въезда в шенгенское про-
странство. Тут стоит уточнить, что последнее как раз было 
предусмотрено в свое время соглашением о приграничном 
сотрудничестве, которое сначала денонсировала со своей 
стороны Финляндия в 2022 году, а затем и Россия последова-
ла ее примеру, оно перестало действовать для РФ в январе 
нынешнего года. Несмотря на то что в стране набрала тыся-
чи подписей петиция с требованием открыть границу с Рос-
сией, в настоящий момент Хельсинки непреклонен в своем 
намерении сохранять нынешний статус еще неопределен-
ное время. В целом такая жесткая по отношению к Москве 
политика пользуется поддержкой, увы, большинства населе-
ния страны, даже вопреки тому, что ряд приграничных рай-
онов несут немалые убытки от того, что русские перестали 
ездить в Финляндию за покупками и с туристическими целя-
ми. Также в стране сейчас активно обсуждается вопрос об 
откровенно дискриминационном запрете на законодатель-
ном уровне россиянам приобретать недвижимость в Фин-
ляндии и получать финское гражданство, имея российский 
паспорт. Ранее были приняты правила об облегченной кон-
фискации имущество россиян в случае неуплаты ими ком-
мунальных и других обязательных платежей по содержанию 
своего имущества. Так что кто бы ни победил на президент-
ских выборах, для России этот политик будет хуже, чем ны-
нешний президент Ниисте, который получил раньше в Фин-
ляндии даже прозвище Шептун Путина, за то что долгое вре-
мя сохранял довольно тесные отношения с Москвой. Они 
даже после начала СВО сразу не прекратились. Впрочем, 
сейчас уже и эта линия связи разорвана. Никакого улучше-
ния российско-финских отношений не будет, пока не закон-
чится СВО. Да и значительное время после нее тоже.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и закули-
сье киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит студентка Светлана Воробжанская. В минувшие выходные она решила посетить Тверской бульвар, который специально к началу 
празднования китайского Нового года украсили красно-золотыми фонариками. Они символизируют удачу, счастье и процветание. Москва впервые присоединится 
к масштабной встрече Нового года по восточному календарю. Специально для этого город украсят в китайском стиле, а в Камергерском переулке, на Тверской пло-
щади, Тверском бульваре и Новом Арбате организуют различные шоу, ярмарку еды из Поднебесной, мастер-классы и другие мероприятия для детей и взрослых. 
Присоединиться к гуляньям можно будет с 9 по 18 февраля. Фестиваль приурочили к еще одной важной дате — 75-летию со дня установления китайско-российских 
дипломатических отношений. Так что присоединяйтесь к празднику и не забудьте заглянуть в Московский зоопарк к пандам. Они будут рады гостям.

Семейная 
конкуренция 
Кажется, что самыми конкурентными в семье являются 
отец и сын. Ничего подобного. Мужчины конкурируют 
в открытую, но чаще приходят друг другу на помощь. Муж-
чины умеют прощать и потом не возвращаются к пробле-
ме. Женщины помнят обиды, и даже извинения не помо-
гают. Женская конкуренция сильнее, считают психологи. 
Она интуитивная, непредсказуемая. Мамы иногда пользу-
ются авторитетом и волей, чтобы оставить за собой глав-
ную женскую роль. Они могут грубо осаживать дочек, по-
стоянно критиковать. По счастью, самооценка дочери 
в большей мере зависит от реакций отца. Он может вос-
торженным взглядом, подарками, комплиментами под-
держивать дочку в состоянии счастливого предчувствия. 
Матерям было бы спокойней, если бы дочки исполняли их 
желания. Например, выбирали профессию, о которой 
мечтала мама. Мамы борются за женихов для дочери, ко-
торые больше годятся им самим в любовники или товари-
щи. Главный страх — остаться одной, если дочь выйдет 
замуж и уедет. Как назло, девочки-подростки иногда пря-
мо говорят о желании выйти замуж и уехать. Молодым не 
хватает мудрости успокоить мать, напомнить, что она 
нужна — и как советчица, и как помощница. Если в семье 
нет отца, то дочки бегут от одиночества, боясь повторить 
судьбу матери. Риск идеализации любого проходимца вы-
ше, если отца не было. Про это нужно помнить мамам, вос-
питывающим дочек в одиночку. Кто-то из друзей семьи, 
дедушка, дядя должны поддерживать высокую самооцен-
ку девушки, делая комплименты. Ну а мамам лучше осоз-
нать конкуренцию, научиться проигрывать дочкам, от-
крыто признавая преимущество: «Я бы так не смогла!», 
«Ты, конечно, красивей!», «Давай попробуем, как ты пред-
лагаешь!» Вместо этого мамы иногда начинают манипу-
лировать, педалируя чувство вины: «Когда я умру, тебе 
станет легче?» Темы смерти парализуют волю дочек. Они 
готовы на все, чтобы избежать вины перед несчастной ма-
терью. Так формируется привычка угождать, а не радо-
ваться вместе. Отпускать детей грустно, но в какой-то мо-
мент дочку нужно не к себе прижать, а подтолкнуть на-
встречу миру и сказать: «Иди и будь счастлива!» 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Депутат предложил 
создать «детский 
батальон».
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

На мой взгляд, в создании 
«детского» «Ахмата» нет необ-
ходимости, не нужно подме-
нять уже существующие госу-
дарственные проекты и от-
крывать новые подразделе-
ния. Сегодня у нас установлен 
ключевой приоритет, кото-
рый заключается в воспита-
нии молодежи. Например, 
сейчас все ученики старших 
классов проходят военную 
подготовку, посещают Мо-
сковский центр «Патриот. 
Спорт», активно работают 
всероссийские детско-юноше-
ские движения «Юнармия» 
и «Движение Первых». Поэто-
му, несмотря на то что идея 
создания «детского» «Ахмата» 
благородная, на мой взгляд, 
все необходимые функции 
уже выполняют существую-
щие организации. И, как мне 
кажется, они со всеми целями 
по воспитанию детей и моло-
дежи справляются вполне не-
плохо. 

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Я не против создания такой ор-
ганизации. Детских движений 

может быть много. У нас суще-
ствуют и «Движение Первых», 
и «Юнармия». Но идею с «дет-
ским» «Ахматом» нужно обсу-
дить и более конкретно пони-
мать ее цели. К тому же здесь 
нужно определяться с финан-
сированием, организацией 
работы и прочим. Сейчас же 
у нас главная задача — специ-
альная военная операция, 
в которой нужно одержать по-
беду. Но если развивать идею 
создания этого движения, то 
в него должны быть включены 
все регионы нашей большой 
страны, как это было с «Юнар-
мией». Ведь в «Ахмате» у нас 
воюют не только чеченцы, там 
есть представители и других 
национальностей: русские, да-
гестанцы, тувинцы, якуты 
и многие другие. Поэтому я ду-
маю, что эту идею нужно рас-
сматривать более детально.

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ

Я не думаю, что эта идея полу-
чит какое-то дальнейшее раз-
витие, просто не вижу смысла 
в ее реализации на всей тер-
ритории России. Мне кажет-
ся, что все-таки это история 
больше региональная, но ни-
как не государственного мас-
штаба. Просто в некоторых 
субъектах заложены опреде-
ленные традиции, там, воз-
можно, такая организация 
могла бы принести пользу. 
Цель, затронутая в инициати-
ве, безусловно, хорошая — 

Депутат Дмитрий Кузнецов выразил мнение о том, что сегодня в воспитании достой-
ного поколения важно участие чеченских и других северокавказских мужчин. Поэто-
му необходимо создать «Детский батальон «Ахмат». Автор идеи уточняет, что целью 
такого движения станут военно-патриотическое воспитание и дружба народов. 

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

пропаганда дружбы народов, 
воспитание молодого поколе-
ния. Но при этом, на мой 
взгляд, сама форма создания 
некоего «батальона» среди де-
тей — это немного странно, 
похоже на оксюморон. Если 
даже эту идею захотят разви-
вать дальше, то, на мой взгляд, 
нужно менять детали. И, как 
по мне, это движение не долж-
но называться «Детским «Ах-
матом».

ТАТЬЯНА МАКАРЕНКО
ДИРЕКТОР ОНЛАЙНШКОЛЫ 
ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ

Это хорошая инициатива. 
Я считаю, что идея создания 
движения «Детский «Ах-
мат» — отличная. Я сама жила 
много лет за границей, а по-
тому знаю, насколько важно 
объединять разные нацио-
нальности. Во-первых, дети 
будут расти вместе, зани-
маться проектами, разви-
ваться, учиться. Кроме того, 
на мой взгляд, ребятам, кото-
рые только переехали в Рос-
сию, будет комфортно нахо-
диться в таком движении. 
Здесь они смогут получше по-
знакомиться с нашей страной 
и традициями, почувствовать 
себя как дома. На территории 
нашей большой страны жи-
вет много разных националь-
ностей, а потому очень важ-
но, чтобы все были едины. 
Помимо этого, важно пони-
мать, что дети многому учат-
ся с малых лет. И все, что бу-
дет в них заложено в этом воз-
расте, отразится на становле-
нии личности. А благодаря 
движению «Детский «Ахмат» 
будут развиваться духовные 
и моральные ценности. Но, 
безусловно, не стоит забы-
вать о том, что большая часть 
будет зависеть от программы 
и повестки этого проекта.

Профсоюзы встали на лыжню, 
чтобы выявить сильнейших

В субботу на площадке 
Олимпийского учебно-спор-
тивного центра «Планерная» 
прошли соревнования «Мо-
сковская лыжня». Участие 
в гонке приняли члены сто-
личных профсоюзов.

Восемь человек на старте 
внимательно вглядываются 
в даль, поправляют экипиров-
ку и в последний раз перед за-
ездом разминают и без того 
уже разогретые мышцы. Су-
дья дает команду, и лыжники 
срываются с места, поднимая 
за собой снежную пыль. 
Вокруг трассы толпа: одни 
кричат слова поддержки 
участникам, другие сами го-
товятся к заезду, а третьи гре-
ются горячим чаем с баранка-
ми. Но всех объединяет од-
но — люди оживленно обща-
ются и смеются.
«Московская лыжня» прово-
дится уже 27-й раз. Участвуют 
в ней команды московских 
профсоюзов: работники ави-
ационной промышленности, 
государственных учрежде-
ний и социального обслужи-
вания населения, метростроя 
и многие другие. Всего 
2000 человек, в числе кото-

рых 90 семей и 140 детей до 
12 лет. Женщины проезжали 
маршрут в три километра, 
мужчины — в пять, а юные 
спортсмены стартовали на 
дистанции в 500 метров. 
— Я участвую в этом лыжном 
забеге уже третий год, — по-
делилась участница гонки 
Ольга Гречишкина. — В про-
шлые разы наша команда бра-
ла второе место. Здесь есть 
очень сильные противники!
В командных состязаниях 
спортсмены стартуют неболь-
шими группами в порядке вы-
данных им номеров, поэтому 
не всегда участники одного 

коллектива выезжают на трас-
су одновременно. Судьи за-
секают, за сколько каждый 
из стартовавших проезжает 
маршрут. Команда, участники 
которой чаще всего обгоняли 
соперников, выигрывает со-
ревнования. После этого эта-
па на трассе борются за победу 
уже одиночные участники.
В этом году в общекомандном 
зачете среди мужчин первое 
место взяли работники Рос-
сийского университета транс-
порта, а среди женщин — Рос-
сийского университета спор-
та (РУС ГЦОЛИФК). В одиноч-
ных соревнованиях лучше 
всех выступил сотрудник Мо-
сковской железной дороги 
Иван Попов, а среди жен-
щин — представительница 
ГЦОЛИФК Дарья Бобкова.
— Впечатления от гонки толь-
ко положительные: организа-
ция соревнований на высшем 
уровне, — рассказала «ВМ» по-
бедительница. — Трассу дела-
ли профессионалы, сразу вид-
но: лыжня прорезана везде. 
Я не готовилась к гонке как-то 
по-особенному, продолжала 
тренировки в штатном режи-
ме. Рада, что смогла победить!
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ЮРИЙ ПАВЛОВ
ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯМОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Сплочение людей в организа-
циях — цель всех мероприя-
тий, которые мы проводим. 
Кроме того, это еще и пропа-
ганда спорта и здорового 
образа жизни. В Год семьи 
для нас особенно отрадно, 
что московские профсоюзы 
вновь собрались на одной 
площадке! Нам важно, чтобы 
люди на мероприятиях полу-
чали удовольствие от обще-
ния друг с другом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

физкультура

Несколько стран отметят День 
русского романса
В минувшую субботу, 3 фев-
раля, в Большом зале Госу-
дарственного Кремлевского 
дворца состоялся празднич-
ный концерт, посвященный 
Международному дню рус-
ского романса.

В этот вечер на главную сцену 
страны вышли артисты из 
Болгарии, Киргизии, Азер-
байджана, Китая и Северной 
Македонии.
— День русского романса — 
это праздник, в основе кото-
рого лежит конкурс «Роман-
сиада». Впервые 11 лет назад 
на сцене Кремлевского двор-
ца состоялся этот фестиваль-
ный проект, — рассказывает 
организатор фестиваля Гали-
на Преображенская.
По ее словам, мероприятие 
всегда проходит в первую суб-
боту февраля.

— В этом шоу русский романс 
в самых разных его стилях ис-
полняют представители отда-
ленных городов России и зару-
бежья. В этот раз на нашей 
сцене собрались даже предста-
вители недружественных на 
сегодняшний день стран, на-
пример из Франции, — заме-
тила Галина Преображенская.
Впервые за 11 лет русский ро-
манс на конкурсе исполнили 
вокалисты из Таджикистана 
и Ирана. 
— В этот раз впервые прини-
мал участие исполнитель из 
Донецкой Народной Респуб-
лики, — дополнила Галина 
Преображенская.
Также на сцене ГКД выступил 
Большой сводный оркестр под 
руководством Дмитрия Дми-
триенко. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
6/II  Последний поезд. 
7/II Доходное место. 8/II Шут 
Балакирев. 10/II в 13 ч. 
и веч. премьера Маяковский. 
11/II в 13 ч. и веч. премьера 
Маяковский. 13/II Женитьба. 
14/II Бег. 15/II Бег. 16/II По-
минальная молитва. 17/II днем 
Поминальная молитва, в 20 ч. 
Юнона и Авось. 18/II Безумный 
день, или Женитьба Фигаро. 
20/II Вишневый сад.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб., 20/2.
12/II Под одной крышей.

Творч. объединение В. Вексельмана

Гос. центр. театральный 
музей им. А. А. Бахрушина. 
Дом-музей М. Н. Ермоловой. 
Белый зал.
Тверской бул., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
21/II веч. «Магия барокко». 
Солисты творческого коллек-
тива Luminis Artis. Марина 
Шиганова (скрипка), Никита 
Засыпкин (виолончель). В про-
грамме произведения Г. Теле-
мана, Г. Генделя, Ж. Рамо, 
Ж. Гвиньона, Г. Торелли и дру-
гих. 29/II веч. «Необычный 
вокальный концерт «Високос-
ный год».
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3 февраля. Москвички Татьяна Дрегнина (слева) и Галина Кулемина стали участницами 
соревнований «Московская лыжня»
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